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Detran.RJ lança novo canal digital 
de comunicação com os cidadãos

O Detran.RJ ampliou os canais de comu-
nicação com os usuários. Desde ontem 
(04/09), entrou em operação o Fale Co-
nosco, chat do site do Detran que vai fa-
cilitar o acesso dos cidadãos do Estado do 
Rio às informações sobre os principais ser-
viços prestados pelo departamento nos 
setores de veículos, habilitação e identi-
ficação civil. O Fale Conosco é resultado 
do trabalho realizado pelo Governo do 
Estado para ampliar a oferta de serviços 
digitais nos órgãos públicos.
O novo serviço pode ser facilmente aces-
sado através de um link no canto inferior 
direito do site do Detran.RJ (www.detran.
rj.gov.br). Ele presta informações sobre 
serviços importantes como licenciamento 
anual e transferência de propriedade de 
veículos, como obter a primeira carteira 
de habilitação, renovação da CNH, primei-
ra e segundas vias da carteira de identi-
dade, substituição da Permissão para Di-
rigir pela CNH, e também sobre o sistema 
Desmonte-RJ, que dá mais transparência 
ao comércio de sucatas de veículos e de 
peças usadas no Estado do Rio.
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China confirma 
ausência de Xi na 

Cúpula do G20 na Índia

Mundo Bienal do Livro Rio registra 
recordes de vendas já no 
primeiro fim de semana

Diversas editoras já comemoraram recordes de 
vendas ainda no primeiro fim de semana do even-
to, com expectativas que prometem aquecer ain-
da mais o mercado literário Página 09

MPF quer demarcar 
terra indígena na maior 
reserva de potássio do 
mundo, diz Aldo Rebelo
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Governo Bolsonaro 
escondeu caso de 
homem detido em 
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O objetivo do Detran.
RJ é criar uma forma 
de comunicação 
mais célere, mais 
prática, que pode ser 
acessada pelo usuário 
no telefone celular, 
na palma da mão. A 
pessoa nem precisa 
telefonar para se 
informar sobre tudo , 
acrescenta o diretor 
de Apoio Operacional 
do Detran, José Levy 
de Miranda

Rio é a primeira cidade da América 
Latina a utilizar energia renovável 

para abastecer órgãos públicos
Página 04Página 04

Ex-secretário do GSI 
diz que Gonçalves Dias 
reteve alertas de risco
“Todas as ações conduzidas pelo 
GSI no dia 8 de janeiro estão direta-
mente relacionadas à retenção, pelo 
ministro Gonçalves Dias, dos alertas 
produzidos pela Abin, que não fo-
ram disponibilizados oportunamente 
para que fossem acionados todos os 
meios do Plano Escudo”, disse Pen-
teado durante a fala inicial, antes de 
começar a responder às perguntas 
dos deputados distritais que inte-
gram a CPI. Página 07Página 07



UM JUIZ NEGRO PUNIDO 
PELA COR.

Recentemente o CNJ 
anulou a demissão 
de um juiz acusado 
de pratica “coach”, 

que consiste no treinamen-
to com foco no desenvolvi-
mento pessoal para atingir 
metas profissionais. O juiz 
foi processado administra-
tivamente sem nunca ter 
praticado “coaching” sob 
argumento racistas, foi de-
mitido. Anulada a decisão 
pelo CNJ, o juiz voltou a 
sua atividade como mino-
ria racial na magistratura 
brasileira, de população 
com maioria negra. Essa 
concepção conservadora 
do Judiciário é estrutural. 
E forma de seleção de ma-
gistrados de primeiro grau 
induz a este corte conser-

vador e reacionário. Os 
concursos medem o acu-
mulo de informações, não 
se ocupando da formação 
humanista do candidato. 
A técnica jurídica, quando 
desprovida de qualquer 
consideração multidisci-
plinar com outras áreas 
das ciências sociais, é uma 
instrumento de ideológico 
invisível a serviço do mer-
cado, da manutenção do 
status quo e do capital. 
Fazer uma comparação do 
trabalho de alguns magis-
trados com a dos antigos 
capitães do mato. O sis-
tema nos contrata e paga 
para correr atrás de capital 
e devedor fujões, não para 
promover justiça social. 
Assim descreveu o CNJ o 

perfil da maioria dos juízes 
e juízas brasileiros: conser-
vador, classe média alta, 
casado, católico e branco.
Para quem acha que o mal 
está na postura restritiva e 
nas interpretações conser-
vadoras e antissociais, tanto 
no varejo como no atacado, 
do STF e do STJ, deve se de-
bruçar na produção amiúde 
do 1° grau e das cortes esta-
duais/regionais. Uma radio-
grafia da magistratura de 1° 
grau vai nos revelar um po-
der judiciário predominan-
temente conservador, rea-
cionário, antidemocrático 
e punitivista. É de se temer 
tanto as decisões do STF 
como as do juiz da comarca 
do interior de um estado 
qualquer da federação.

Dr. Siro Darlan

Na próxima terça-feira (5/9), às 12h, o Mu-
seu da Justiça de Niterói, por meio do proje-
to Troca de Livros, proporcionará uma tarde 
diferente com muita música, brincadeiras e 
risadas para 100 alunos de uma escola mu-
nicipal na Praça da República s/nº, no Centro 
de Niterói. O evento será aberto ao público e 
contará com a participação do músico Rena-
to Pfeil, que há mais de 20 anos desenvolve 
trabalhos musicais para o público infanto-ju-
venil, e apresentará o stand up “Musical do 
Renato”. 

O Troca de Livros é um projeto do Museu 
da Justiça que visa promover a literatura e 
o diálogo, além de aproximar a sociedade do 
Tribunal de Justiça do Rio. O público pode 
participar gratuitamente do Troca de Livros, 
trazendo um livro em bom estado, e levando 
outro, de seu interesse. No Museu da Justiça 
de Niterói, o evento ocorre às terças-feiras, 
às 12h. Na sede do Museu da Justiça, no Rio 
de Janeiro, as trocas podem ser realizadas às 
quintas-feiras, às 12h

Bienal do Livro se torna Patrimônio Cultural do Rio

Ações do Brasil sem Fome vão 
atender 33,1 milhões de pessoas

Siro Darlan é desembargador do TJRJ, diretor do jornal Tribuna da imprensa Livre
e especialista em Direito Penal Contemporâneo e Sistema Penitenciário

As ações inte-
gradas do Pla-
no Brasil Sem 
Fome deverão 
ser pensa-
das com foco 

nas mais de 33,1 milhões de 
pessoas em situação de in-
segurança alimentar no país, 
que serão identificadas por 
gestores e profissionais que 
atuam as redes de saúde e 
assistência social do país. Para 
orientar a atenção a essa po-
pulação, o Ministério do De-
senvolvimento e Assistência 
Social, Família e Combate à 
Fome publicou nesta segun-
da-feira (4) uma portaria, no 
Diário Oficial da União.  
Como destacou o presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva, 
no lançamento do Plano, 
o problema não é aparen-
te, “a fome não é vista pe-
los outros, ela não vai para 
fora, ela vai para dentro e 
todo mundo sabe o que é o 
sofrimento de uma mãe co-
locar uma criança para dor-

mir sabendo que a criança 
está com fome.” Por isso, 
o governo definiu insegu-
rança alimentar e nutricio-
nal como “incapacidade do 
acesso regular e permanen-
te a alimentos de qualidade 
e em quantidade suficiente, 
nos níveis leve, moderada e 
grave” e acrescentou como 
consequências do problema 
a desnutrição, o sobrepeso, 
a obesidade e a carências de 
micronutrientes.
Além de definir e facilitar a 
identificação, o documento 
orienta gestores e profis-
sionais dos Sistema Único 
de Assistência Social (Suas), 
Sistema Único de Saúde 
(SUS) e Sistema Nacional de 
Segurança Alimentar e Nu-
tricional (Sisan) a priorizar 
crianças, gestantes, idosos, 
população em situação de 
rua, refugiados, pessoas ne-
gras, domicílios chefiados 
por mulheres, povos originá-
rios e comunidades tradicio-
nais em situação de poten-
cial risco para insegurança 
alimentar e nutricional.

Com isso, deverão ser forta-
lecidas as ações de proteção 
social; deverá ser ampliado 
o cuidado integral às pes-
soas com má nutrição, prio-
rizando indivíduos e famílias 
cadastrados no Programa 
Bolsa Família; e deverá ser 
garantido o atendimento 
nos Equipamentos Públicos 
e Sociais de Segurança Ali-
mentar e Nutricional (EP-
SANs).
A qualificação desses servi-
ços públicos de segurança 
alimentar e nutricional tam-
bém deverá acontecer por 
meio da integração das in-
formações do Suas, SUS e Si-
san, além do monitoramen-
to e avaliação dos dados.
Foi estabelecida como prio-
ridade no planejamento e 
implementação das ações in-
tegradas, a compra e oferta 
de alimentos da agricultura 
familiar regional. As medidas 
também deverão ser orienta-
das pelo Marco de Educação 
Alimentar e Nutricional e os 
Guias Alimentares criados 
para a população brasileira.

Por Fabiola Sinimbu

Foto: Tânia Rêgo/Agência Brasil/Arquivo

Mãe de santo é apedrejada por 
fanáticos: “Morre, macumbeira”

Solange de Arruda 
Machado, mãe de 
santo e ativista da 
causa animal, co-

nhecida como Done So-
lange D’Ogun, denunciou 
ter sido alvo de apedreja-
mento enquanto realizava 
um ritual religioso. O fato 
ocorreu na mata da Colô-
nia Juliano Moreira, em 
Curicica, no Rio de Janeiro.
A mãe de santo postou um 
vídeo nas redes sociais para 
relatar o ato de intolerância 
religiosa ao qual foi vítima.
Solange e duas filhas de 
santo realizavam um ritual 
para ajudar uma pessoa 
doente, quando foram sur-
preendidas com pedras ar-
remessadas em direção a 
elas e ofensas.
Entre as agressões verbais, 

ouviram “Macumbeiros mi-
seráveis” e “Morre, macum-
beira”. Por sorte, ninguém 
se feriu, porém, o caso foi 
registrado na Delegacia de 
Crimes Raciais e Delitos de 
Intolerância (Decradi). 
A mãe de santo relatou 
que sentiu ter sido escolhi-
da para viver a intolerância 
religiosa na pele, para que 
fosse ainda mais forte na 
luta contra este problema.
“Foi assustador, ficamos com 
muito medo”, revelou Solange
“A gente nunca acha que vai 
acontecer com a gente. Eu 
vim aqui para alertar as pes-
soas que frequentam esses 
locais na mata, porque 
quem praticou esse ato, a 
gente tem que pensar que 
eles estão dispostos a tudo, 
porque as pedras jogadas 
eram imensas e poderia ter 
ocorrido um homicídio. Eu 

não sei o que leva uma pes-
soa a fazer uma coisa des-
sas”, disse Solange.
“O que aconteceu não foi 
apenas um caso de into-
lerância religiosa, mas sim 
uma tentativa de homicídio. 
Se uma daquelas pedras ti-
vesse nos acertado, princi-
palmente na cabeça, não 
tenho dúvidas de que não 
sobreviveríamos. Quem jo-
gou as pedras ainda estava 
gritando: ‘Morre, macum-
beira’. Não conseguimos ver 
quem era. Foi assustador, 
ficamos com muito medo”, 
revelou Solange.
A mãe de santo iniciou 
sua trajetória na umbanda 
quando tinha 14 anos. Há 
duas décadas possui seu 
próprio terreiro, que se lo-
caliza em Jacarepaguá, no 
Rio de Janeiro, de acordo 
com o site O São Gonçalo.

POR LUCAS VASQUE
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Detran.RJ lança novo canal digital 
de comunicação com os cidadãos

Governo do Rio deve lançar novo 
edital de concessão do Maracanã

O projeto "Vamos 
Ler?" levou mais de 
500 pessoas a Porto 
Real (RJ) neste sába-

do (2). O evento aconteceu no 
Horto Municipal, no Centro.
Crianças, jovens e adultos de 
todas as idades curtiram uma 
manhã cheia de atividades 
que giram em torno do uni-
verso da leitura. Quem tam-
bém marcou presença foi o 
Paulinho da Escola, o amigo 
dos estudantes.
O evento contou com uma 
exposição e troca de livros, 
apresentação da Banda Mu-
nicipal de Porto Real, con-
tação de histórias, além de 

atividades lúdicas das profes-
soras de sala de leitura, como 
pinta-cara, dobraduras, dese-
nho, fotos engraçadas e de-
signer de action figures.
O projeto "Vamos Ler?" é 
uma parceria entre a TV Rio 
Sul e as cidades que fazem 
parte da área de cobertura 
da emissora. O objetivo é 
incentivar a prática da leitu-
ra e reforçar a importância 
que este hábito tem na for-
mação de crianças, jovens e 
adultos.
Neste domingo (3), será a vez 
de Barra do Piraí receber o pro-
jeto. O evento vai acontecer na 
Praça Nilo Peçanha, no Centro.

Projeto 'Vamos Ler?' 
reúne mais de 500 

pessoas em Porto Real

Chat "Fale Conosco" tira dúvidas sobre os principais serviços e já está disponível no site do departamento

O D e t r a n . R J 
ampliou os 
canais de 
co munic a -
ção com os 
u s u á r i o s . 

Desde ontem (04/09), en-
trou em operação o Fale 
Conosco, chat do site do De-
tran que vai facilitar o aces-
so dos cidadãos do Estado 
do Rio às informações sobre 
os principais serviços pres-
tados pelo departamento 
nos setores de veículos, ha-
bilitação e identificação civil. 
O Fale Conosco é resultado 
do trabalho realizado pelo 
Governo do Estado para 
ampliar a oferta de serviços 
digitais nos órgãos públicos.
 O novo serviço pode ser fa-
cilmente acessado através 
de um link no canto inferior 
direito do site do Detran.
RJ (www.detran.rj.gov.br). 
Ele presta informações so-
bre serviços importantes 
como licenciamento anual e 
transferência de proprieda-
de de veículos, como obter 
a primeira carteira de habi-
litação, renovação da CNH, 
primeira e segundas vias da 
carteira de identidade, subs-
tituição da Permissão para 
Dirigir pela CNH, e também 
sobre o sistema Desmonte-
-RJ, que dá mais transparên-

cia ao comércio de sucatas 
de veículos e de peças usa-
das no Estado do Rio.
 _ Com esse novo canal de 
atendimento, estamos re-
unindo, num único lugar, o 
que é mais importante saber 
sobre os serviços do Detran.
RJ. Até agora, os usuários 
tinham de procurar essas 
informações em diferentes 
espaços do site, ou recorrer 
ao teleatendimento. A partir 
de hoje, tudo estará ao al-
cance de forma muito mais 
fácil. Colocar este canal à 
disposição dos usuários faz 
parte de nosso processo de 
modernização tecnológica _ 
explica o presidente do De-
tran.RJ, Marcus Amim.
 O usuário pode indicar ao 
Fale Conosco as respostas 
de que precisa: há links so-
bre o que é cada serviço, 
como proceder para obter 
o documento ou receber o 
atendimento desejado, a 
taxa de serviço a ser paga, a 
documentação necessária e 
observações gerais. A cada 
consulta, a Drica, atenden-
te virtual do Detran.RJ, vai 
perguntando se pode ajudar 
o usuário em algo mais, até 
que ele se sinta completa-
mente bem informado.
  _ O objetivo do Detran.RJ é 
criar uma forma de comuni-

cação mais célere, mais prá-
tica, que pode ser acessada 
pelo usuário no telefone 
celular, na palma da mão. A 
pessoa nem precisa telefo-
nar para se informar sobre 
tudo _, acrescenta o diretor 
de Apoio Operacional do De-
tran, José Levy de Miranda.

 Para ter certeza de que as 
respostas fornecidas pelo 
chat estão bem completas 
e fáceis de entender, os res-
ponsáveis pela implementa-
ção do novo canal fizeram 
testes com cidadãos que 
pouco conheciam dos servi-
ços oferecidos pelo Detran, 

para que eles pudessem 
apresentar o maior número 
possível de dúvidas.
Num segundo momento, 
dentro de poucas semanas, 
também haverá a possibili-
dade de o cidadão ser aten-
dido no próprio chat, em 
tempo real. Esta possibilida-

de de interação está na fase 
final de testes. Com o novo 
canal de comunicação, o De-
tran.RJ cumpre sua missão 
de melhorar a qualidade do 
atendimento prestado aos 
usuários, oferecendo cada 
vez mais serviços digitais.

O processo está pa-
ralisado há quase 
um ano, desde 
que, em outubro 

de 2022, o conselheiro Már-
cio Pacheco havia proferido 
decisão monocrática alegan-
do uma série de improprie-
dades no edital.
Entre as condições elenca-
das no acórdão sob a rela-
toria da conselheira Marian-
na Montebello Willeman, 
o governo do Rio precisará 
incluir nos autos do proces-
so o estudo que resultou no 
valor mínimo pedido para os 
investimentos no local.
O TCE-RJ também deter-
minou que o Estado seja 
responsável por definir os 
indicadores e as metas de 
desempenho a serem alcan-
çados pela concessionária 
vencedora. Outro pedido é 
que no edital seja definido 
uma fórmula para cálculo 
do desempenho geral da 
concessionária no caso de 
não ser possível contabilizar 
algum indicador e seja feita 
uma avaliação da qualidade 
do serviço prestado.

Retomada

Com a autorização, resta 
ao governo do Rio de Janei-
ro lançar seu novo edital. 
Segundo a Casa Civil do Es-
tado, será necessário antes 
fazer os ajustes pedidos pelo 
TCE-RJ, o que deve fazer 
com que o Maracanã seja, 
pela 10ª vez consecutiva, ser 
renovada para Flamengo e 
Fluminense, cujo prazo atual 
de gestão do espaço termina 
em 23 de outubro.

“A decisão do TCE-RJ valida 
a modelagem escolhida pelo 
Estado do Rio de Janeiro, e 
o governo avalia que este 
debate processual contri-
buiu para o fortalecimento 
do processo”, afirmou a Se-
cretaria de Estado da Casa 
Civil à Máquina do Esporte 
através de sua assessoria de 
imprensa.
A pasta, porém, não quis es-
timar uma data para que o 
processo seja recomeçado.
“A decisão do Tribunal au-
toriza o processo median-
te algumas determinações, 
que serão atendidas. Após 
realizar os ajustes, o Gover-
no do Estado irá definir nova 
data para apresentação das 
propostas dos interessados 
e a retomada do processo”, 
informa a Casa Civil do Rio 
de Janeiro.

Disputa

No edital de licitação do ano 
passado, dois consórcios fo-
ram formados para apresen-

tar propostas. É esperado 
que, em linhas gerais, ambos 
mantenham interesse em ge-
rir o Complexo do Maracanã.
Um dos consórcios conta 
com a participação de Fla-
mengo e Fluminense, que 
administram o espaço de 
maneira temporária desde 
abril de 2019. Neste ano, 
a dupla Fla-Flu foi obriga-
da a fechar o estádio para 
a recuperação do gramado 
que precisa estar apto para 
a final da Libertadores, que 
será em 21 de outubro. O 
Fluminense, aliás, está na 
semifinal do torneio e ainda 
pode ser um dos finalistas.
Procurado para comentar 
o novo edital, o Flamengo 
não se pronunciou. Já o Flu-
minense afirmou que tem 
interesse em participar da li-
citação, mas dessa vez como 
“sócio” do Flamengo na em-
preitada.
O outro consórcio que se 
apresentou em 2022 é lide-
rado por Vasco e 777 Part-
ners, investidora que é dona 

de 70% da Sociedade Anô-
nima do Futebol (SAF) do 
clube de São Januário, além 
da participação de WTorre, 
gestora do Allianz Parque 
(estádio do Palmeiras) e Le-
gends, uma das principais 
administradoras de arenas 
do mundo. No ano passado, 
a empresa assinou contrato 
com o Real Madrid para ge-
rir o estádio Santiago Berna-
béu por 25 anos.
Não se sabe se a parceria 
será retomada nessa nova 
licitação. Procurados, Vas-
co e 777 não quiseram se 
pronunciar sobre o tema. 
Questionada, a WTorre não 
confirmou participação em 
um consórcio com o time ca-
rioca. Nem negou.
“A WTorre sempre estuda as 
possibilidades de mercado 
no setor”, informou laconi-
camente a empresa, através 
de sua assessoria de impren-
sa, ao ser questionada se 
participaria novamente da 
licitação do Complexo do 
Maracanã.

Para marcar o Dia 
da Independên-
cia do Brasil (07 
de setembro), a 

Prefeitura de Itatiaia rea-
lizará nesta quinta-feira a 
cerimônia cívica de Has-
teamento das Bandeiras, 
no Paço Municipal Campo 
Belo, no Centro. Além das 
autoridades municipais, a 
cerimônia contará com a 

participação de pelotões 
da bandeira das unidades 
escolares, o coral da Se-
cretaria Municipal de Edu-
cação, representantes das 
secretarias municipais e 
do público em geral.
O início do evento está 
programado para às 8h e o 
Paço Municipal fica na Pra-
ça Mariana Rocha Leão, nº 
20, no Centro de Itatiaia.

Solenidade de Hasteamento 
de Bandeiras marcará o Dia 

7 de setembro em Itatiaia
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Rio é a primeira cidade da América 
Latina a utilizar energia renovável 

para abastecer órgãos públicos

Rio de Janeiro registra recorde de abertura 
de empresas na Junta Comercial em agosto

A Prefeitura do Rio, 
em uma ação pio-
neira, começou 
a utilizar “Ener-

gia Verde”, que privilegia 
a adoção de fontes limpas 
e renováveis no Mercado 
Livre de Energia. Desen-
volvido pela Subsecretaria 
de Gente e Gestão Com-
partilhada, da Secretaria 
Municipal de Fazenda e 
Planejamento, o programa 
foi inaugurado ontem (4/9) 
pelo prefeito Eduardo Paes 
com o início do abasteci-
mento do Centro Admi-
nistrativo São Sebastião 
(CASS), sede da Prefeitura. 
O Rio é a primeira cidade 
da América Latina a utili-
zar energia renovável para 
abastecer órgãos públicos.
– É um movimento simbóli-
co, mas muito importante. 
O esforço de economizar 
é sempre bom, e utilizar 
energia renovável é um di-
ferencial enorme. Vamos 
levar para 20 unidades de 
saúde e expandir cada vez 
mais para toda nossa rede 
de prédios municipais – 
afirmou Eduardo Paes que, 
em seguida, fez a ligação 
para o novo abastecimento 
de energia do CASS.
O projeto de aquisição de 
energia no ambiente livre 
de contratação (ACL) faz 
parte do Programa de Efi-
ciência Energética (PEE), da 
Prefeitura do Rio. A econo-

mia para o município, em 
cinco anos, será superior a 
R$ 30 milhões nas despesas 
de energia na sede adminis-
trativa da Prefeitura. A ação 
também evita a emissão de 
40 mil toneladas de CO2 e, 
com isso, zera as emissões 
de Gases de Efeito Estufa 
(GEE). A Distribuidora Light 
permanecerá responsável 
pela distribuição da energia.
– Todos ganham com este 
projeto: o município, que 
economiza ao abrir mais 
opções para compra de 
energia; os cidadãos, que 
vão ver a melhor aplicação 
do seu dinheiro pago em 
impostos; e o meio ambien-
te, com a adoção de energia 
limpa e renovável – disse a 
secretária de Fazenda e Pla-
nejamento, Andrea Senko.
Chamado “Rio de Energia 
Verde – Aquisição de Ener-
gia Limpa e Renovável no 
Mercado Livre de Energia”, 
o projeto foi desenvolvido 
pela Prefeitura do Rio e está 
sendo viabilizado pela 2W 
Ecobank, comercializadora 
do Mercado Livre de Energia 
do Brasil. Em maio, o proje-
to rendeu à Prefeitura o Prê-
mio InovaCidade 2023, rea-
lizado pelo Instituto Smart 
City America Business, na 
categoria “Inovação e Sus-
tentabilidade Ambiental”.
– Esse é um projeto muito 
importante para a 2W Eco-
bank e para a cidade do Rio 

de Janeiro. Um projeto ino-
vador e de vanguarda, que 
enxergamos com extrema 
simpatia. Por um lado, abre 
espaço orçamentário para 
a Prefeitura investir no que 
é necessário para a popula-
ção, ao mesmo tempo ma-
ximiza e evidencia a agen-
da de sustentabilidade da 
cidade do Rio – declarou o 
vice-presidente da 2W Eco-
bank, Adriano Jucá.
A empresa participou da 
licitação pública da Prefei-
tura e venceu para o forne-
cimento de energia elétrica 
limpa e renovável incentiva-
da, na modalidade varejista, 
no ambiente de contratação 
livre para duas unidades 
consumidoras: a sede e o 
anexo do CASS. O período é 
de 60 meses, com aquisição 
de até 1,46 MW médio de 
energia. Na primeira etapa 
do projeto foi realizado um 
pregão, que teve a 2W Eco-
bank como vencedora para 
aquisição de mais de 76 mil 
MWh no contrato.

Energia limpa em 
unidades de saúde

A próxima etapa é viabilizar o 
abastecimento de vinte uni-
dades de saúde municipais. 
Para isso, a Secretaria de 
Fazenda lança, nesta segun-
da-feira (4/9), o edital para 
licitação de compra de ener-
gia verde direta com as ge-

radoras, pelo período de 60 
meses, para abastecer vinte 
unidades de saúde, como os 
hospitais Miguel Couto, Al-
bert Schweitzer, Rocha Faria, 
Lourenço Jorge, e Pedro II.
– Como gestores do projeto, 
nossa intenção é expandir 
este modelo de aquisição de 
energia para além da sede 
da Prefeitura. Nos vinte 
equipamentos de saúde, te-
mos uma estimativa de eco-
nomia de R$ 115 milhões, 
em cinco anos, e 74 mil to-
neladas de Gases de Efeito 
Estufa evitadas. No Centro 
de Operações Rio (COR), um 
equipamento emblemático 
da cidade, vamos economi-
zar, em cinco anos, aproxi-
madamente R$ 5,5 milhões 
e evitar a emissão de oito 
mil toneladas de GEE – des-
tacou a subsecretária de 
Gente e Gestão Comparti-
lhada, Roberta Guimarães.
– A energia que nós com-
právamos vinha do Sistema 
Interligado Nacional, que é 
a mesma fonte que as dis-
tribuidoras compram e nos 
repassam. Então, na verda-
de, elas são intermediárias 
do processo. Agora, esta-
mos indo na fonte, de quem 
produz a energia. Por isso 
o impacto tão grande de 
56% na redução da energia 
comprada – complemen-
tou o gerente do Programa 
de Eficiência Energética da 
Prefeitura, Willians Gaspar.

O movimento Jovens 
Republicanos RJ 
realizou, na última 
sexta-feira (1°/9), na 

sede do partido, no Centro do 
Rio de Janeiro, a entrega de 
certificados de participação no 
III Congresso Nacional ‘‘Pontes 
para o Futuro’’, realizado em 
agosto, em Brasília (DF). Repre-
sentantes de vários municípios 
fluminenses estiveram presen-
tes no encontro, que também 
realizou novas filiações à sigla.
Na oportunidade, o secretário 
estadual do Jovens Republi-
canos RJ, Patrick Senhorinho, 
elogiou a iniciativa do curso, do 
apoio do presidente estadual 
do Republicanos RJ e prefeito 
de Belford Roxo (RJ), Wagner 
Carneiro, o Waguinho (Repu-
blicanos-RJ), e do secretário 
geral do Jovens Republicanos, 
Renato Junqueira (Republica-
nos). “Parabenizo os partici-
pantes do III Congresso. Foram 
três dias de imersão política 
muito produtiva. Daqui sairão 
muitos candidatos a vereado-
res para as próximas eleições, 
assessores parlamentares e se-
cretários. A capacitação é uma 
importante ferramenta para 
quem deseja a atualização do 
conhecimento e qualificação, 
fundamentais para o nosso tra-
balho político e futuros proje-
tos”, explicou Patrick.
Entre as novidades do movi-
mento no estado, está uma 
parceria com a Fundação Repu-
blicana Brasileira (FRB) e a Fa-
culdade Republicana: “Teremos 
neste mês uma palestra em 
parceria com a Fundação. Em 
breve, divulgaremos detalhes 
sobre o I Congresso dos Jovens 
Republicanos, no Rio de Janei-
ro. Em Brasília, conversamos 
com o presidente da Faculdade 
Republicana, Rusembergue Bar-
bosa, que aprovou a instalação 
da Faculdade em nosso estado. 
Aguardem mais notícias”, com-
pletou Patrick.

Parlamentares 
prestigiaram evento

Várias autoridades prestigiaram 
o evento, entre elas, os verea-
dores da capital: João Mendes 
(Republicanos) e Tânia Bastos 
(Republicanos); de Três Rios, Ja-
queline Costa (Republicanos); de 
Seropédica, Rose Alves (Republi-
canos); Cambuci, Bethania Ma-

chado (Republicanos); além do 
vice-presidente do Republicanos 
RJ, Algacir Moulin. Representan-
do o presidente Waguinho, au-
sente por motivos de agenda, a 
doutora Elizabete Souza.
Os deputados federais do Re-
publicanos RJ Marcelo Crivella 
e Jorge Braz, a deputada esta-
dual Tia Ju (Republicanos-RJ) e 
o secretário nacional do Jovens 
Republicanos, Renato Junquei-
ra, enviaram vídeos parabeni-
zando a iniciativa.
“Nosso congresso foi muito im-
portante, com a presença maci-
ça dos jovens do estado do Rio 
de Janeiro. A presença de vocês 
enriqueceu o nosso congresso, 
este certificado demonstra o re-
conhecimento e a valorização. 
Entre os que entram e saem do 
Republicanos, os mais valoro-
sos são os que têm raiz, os que 
permanecem, os que compar-
tilham dos nossos princípios e 
valores, que constam em nosso 
Manifesto. Já estamos na ex-
pectativa para o próximo even-
to, quem sabe não será no Rio 
de Janeiro?”, disse o secretário 
Renato Junqueira.
O vereador João Mendes de Je-
sus falou sobre a importância 
da preservação de valores do 
partido pelos jovens. “Agrade-
ço pelo convite e tenho muita 
satisfação de fazer parte deste 
encontro. Vocês têm um papel 
muito importante para todos 
nós. Nosso partido chegou 
muito longe e alcançará muitas 
realizações. Com vocês temos 
certeza, de que, iremos adian-
te, levem sempre os princípios 
e valores do nosso partido”.
Para o subsecretário de Cultura 
de Nova Friburgo, João Toledo, 
o III Congresso, em Brasília, foi 
uma oportunidade de troca 
de experiências. “Tenho muito 
orgulho de fazer parte do Re-
publicanos, um partido que in-
veste na juventude, e isso é um 
diferencial. Sou de Nova Fribur-
go, e o prefeito do município, 
Johnny Maycon, é o mais jovem 
da história da cidade e é filiado 
ao Republicanos. Fico feliz que 
tenha esse incentivo para que 
os jovens se capacitem e ingres-
sem na política”, destacou João, 
que foi anunciado como o novo 
coordenador do Jovens Repu-
blicanos da Região Serrana.

Texto e fotos: Ascom Republi-
canos Rio de Janeiro

Jovens Republicanos 
RJ realiza evento e 

anuncia novas ações 

No mês em que com-
pletou 215 anos, 
a Junta Comercial 
do Estado do Rio 

de Janeiro (Jucerja) registrou 
mais um recorde histórico. 
Em agosto, foram contabili-
zadas 7.240 novas empresas 
no Estado do Rio de Janeiro, 
o maior número de todos 
os meses de agosto na exis-
tência da autarquia. A marca 
representa um aumento de 
8,6% em relação ao antigo 
recorde do mês, batido em 
2021, com 6.661 negócios 
abertos, e de 15% em rela-
ção a agosto de 2022, quan-
do foram computadas 6.292 
novas empresas no território 
fluminense. 
O número de novos negócios 
registrados em agosto tam-
bém foi o melhor de 2023 até 
agora. No total, de janeiro a 
agosto, a Jucerja contabiliza 

48.882 novas empresas. A 
marca é a segunda melhor 
da história, atrás apenas da 
soma dos oito primeiros me-
ses do ano passado, que che-
gou a 50.429.
– O ambiente de negócios 
estável, juridicamente se-
guro e com processos sim-
plificados, que construímos 
no Estado do Rio, se torna 
acolhedor para os novos ne-
gócios. Favorece a atração 
de novas empresas e inves-
timentos, e contribui para o 

avanço do desenvolvimento 
econômico, da empregabili-
dade, e, consequentemen-
te, da melhoria da qualidade 
de vida da população flumi-
nense – afirma o governa-
dor Cláudio Castro.
Dos 7.240 novos negócios 
abertos em agosto, 6.611 
são referentes a constitui-
ções de empresas. Também 
foram registradas 511 aber-
tura de filiais e 118 inscri-
ções de transferência.  
— Estamos mantendo uma 

média de cerca de seis mil 
empresas abertas por mês 
e, em agosto, conseguimos 
a melhor marca do ano e a 
melhor marca de todos os 
tempos nos meses de agos-
to. Isso nos leva acreditar 
que fecharemos o ano em 
torno de 75 mil novas em-
presas, um feito que será 
histórico para a Jucerja e 
para a economia do Estado 
do Rio de Janeiro – prevê o 
presidente da Jucerja, Ser-
gio Romay.

Moradores de Chaperó recla-
mam por falta de ônibus nos 
fins de semana e gastam 20 
reais para se deslocar de Cha-
peró até Santa Cruz, destaca 
o morador Everaldo Eufrasio. 
O usuário precisa se deslocar 
para Santa Cruz onde tem ne-
gócios e também familiares, 
e gastaria R$ 9,1O (nove reais 
e 10 centavos ida/volta). Mas 
por falta de uma linha de ôni-
bus aos sábados e domingos 
da empresa Real Rio. A linha 
430 que fornece a condução de 
hora em hora de intervalo das 
5 da manhã até as 20h com au-
mento de intervalos conforme 
ao passar do dia de segunda a 
sexta, deixando os moradores 
a abandonados e a disposição 
de transportes alternativos de 

baixa qualidade e compromis-
sos com a população durante 
toda noite. O trajeto da linha 
430 e de Santa Cruz, bairro da 
Zona Oeste do Rio de Janeiro 
a Chaperó Gleba A e B e gasta 
mais de 1 hora para percorrer 
pouco mais de 20 km. Os usuá-
rios utilizam a condução para 
visitar parentes no Hospital 
municipal da Capital que aten-
de à demanda de urgência do 
bairro, pois na Cidade de Ita-
guaí o atendimento e precário 
na rede de saúde obrigando os 
moradores a peregrinação en-
tre kombis que cobram 6 reais 
de Santa Cruz até Itaguaí e mais 
outra de Itaguaí até Chaperó e 
desembolsa mais 4 reais, totali-
zando 20 reais ida e volta recla-
ma, o usuário.

FALTA DE ONIBUS DEIXA 
MORADORES DE ITAGUAI 
COM PREJUIZO DE MAIS 
DE 130% NO BOLSO
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Governo Bolsonaro escondeu caso 
de homem detido em Cancún 
acusado da morte de Marielle

Jair Bolsonaro e Marielle Franco

Dino anuncia maior 
"Casa da Mulher" no 
ES e diz que meta é 

erradicar o feminicídio

'Consciência tranquila', diz general investigado 
por esquema de extorsão a grupos criminosos

Por Bruno Fonseca, 
Jamil Chade

O dia era 23 de ju-
lho de 2019, uma 
terça-feira. Na 
data, o que seria 
apenas mais uma 
família brasileira 

embarcando rumo às praias de 
Cancún, no caribe mexicano, se 
tornou um incidente diplomáti-
co e policial internacional que o 
governo de Jair Bolsonaro (PL) 
conseguiu manter longe dos ho-
lofotes.
Aconteceu o seguinte: em vez 
de permitir a entrada da famí-
lia no país, o sistema migrató-
rio mexicano apresentou um 
alerta internacional a respeito 
de um homem que fazia parte 
dela. O motivo foi a acusação 
de participar no assassinato 
da vereadora Marielle Franco, 
morta em 14 de março do ano 
anterior no Rio de Janeiro, jun-
to ao motorista Anderson Go-
mes.
O alerta, na prática, gerou um 
efeito cascata. A acusação de 
envolvimento no crime levou 
ao cancelamento do visto de 
turista do suspeito para os 
Estados Unidos. Com isso, as 
autoridades mexicanas impedi-
ram que a sua viagem no país 
continuasse. O Itamaraty foi 
então chamado a intervir e co-
locou sua estrutura para acom-
panhar o imbróglio.  
A Agência Pública descobriu esse 
incidente através de um pedido 
de Acesso à Informação enviado 
ao Itamaraty agora em 2023, du-
rante o governo Lula. Contudo, 
um ponto segue oculto: a iden-
tidade do homem impedido de 
seguir viagem em Cancún.
“Nunca tive qualquer conhe-
cimento sobre isso. Considero 

gravíssimo e deve ser apurado 
pelas autoridades brasileiras”, 
informou à reportagem Moni-
ca Benicio, viúva de Marielle 
Franco. “É muito grave só sa-
ber deste ocorrido agora e por 
fontes, que não fazem parte da 
investigação. Respostas, reso-
luções e transparência com os 
familiares é o que exigimos das 
autoridades brasileiras”, com-
pletou.
A reportagem descobriu que o 
sujeito viajava com a família, que 
pôde continuar a viagem. Tam-
bém apuramos que o contato 
com a embaixada brasileira no 
México foi realizado pelo advoga-
do do sujeito. 
O documento do Itamaraty, 
assinado pela cônsul-geral do 
Brasil no México, Wanja Cam-
pos da Nóbrega, também indi-
ca que a empresa de aviação 
Copa teria se comprometido a 
repatriar tanto o sujeito quan-
to seus familiares, para retor-
narem ao Brasil num voo, no 
mesmo dia 27, pelo Panamá. 
A reportagem questionou o 
Itamaraty sobre a identidade 
do sujeito detido em Cancun. 
A chancelaria explicou que não 
comentaria e que isso seria um 
assunto para as autoridades 
policiais. Também conversa-
mos com altas fontes no Mi-
nistério da Justiça, que desco-
nheciam o fato. A identidade 
do sujeito também não foi in-
formada via Lei de Acesso com 
a justificativa que se trata de 
“dados pessoais” — nem mes-
mo durante o governo Lula.
Contexto - Em julho de 2019, 
já estavam presos tanto o po-
licial reformado e vizinho de 
Jair Bolsonaro no condomínio 
Vivendas da Barra, Ronnie Les-
sa, acusado de ser o atirador; 
quanto o ex-militar Élcio Vieira 

de Queiroz, que seria o moto-
rista do carro que perseguiu 
Marielle e Anderson.
Já o cabo-bombeiro Maxwell Si-
mões Correa foi preso em junho 
de 2020, após ter sido apontado 
por ajudar a ocultar armas do 
crime. Cristiano Girão, ex-verea-
dor do Rio de Janeiro, foi preso 
apenas em 30 de julho de 2021, 
após ser acusado de contratar 
Lessa para executar o ex-po-
licial André Henrique da Silva 
Souza — a ligação de Girão com 
Lessa levantou suspeitas sobre 
sua participação no assassinato 
de Marielle.
Operação abafa - Desde o pri-
meiro momento do governo 
de Jair Bolsonaro, a morte de 
Marielle Franco passou a ser 
também um assunto de políti-
ca externa, com uma operação 
real por parte da diplomacia de 
impedir que o assassinato se 
transformasse em pressão in-
ternacional. 
Logo no seu seu primeiro dia 
no Palácio do Planalto, o então 
presidente recebeu uma carta 
de relatores de direitos huma-
nos da ONU que cobravam do 
Chefe de Estado uma resposta 
sobre o assassinato e um pedi-
do por explicações sobre quais 
medidas tomaria. A sinalização 
era clara: a comunidade inter-
nacional não permitiria que o 
caso fosse ignorado.  
A ordem interna no governo, 
porém, era a de minimizar o 
crime. Dois meses depois da 
posse, a então ministra de 
Direitos Humanos e hoje se-
nadora Damares Alves viajou 
até a ONU e evitou mencionar 
o caso de Marielle em seu pri-
meiro discurso na entidade.
Questionada pela imprensa so-
bre o fato de não ter comentado 
o crime, ela justificou:

“Nós temos outros casos no Bra-
sil. Por que citar tão somente o 
caso de Marielle? Poderíamos 
fazer uma lista”, declarou. “Não 
era um ambiente de prestação 
de conta do caso Marielle”, 
disse. A reunião que ela havia 
participado era justamente do 
Conselho de Direitos Humanos 
da ONU, mecanismo onde esses 
crimes são debatidos.
O padrão da diplomacia conti-
nuou sendo o de ignorar o caso 
de Marielle e mesmo boicotar 
eventos no exterior que tratas-
sem do crime.  
Em 2020, o então embaixador 
do Brasil na França, Luis Fer-
nando Serra, decidiu cancelar 
sua participação em um even-
to em Paris com acadêmicos 
ao descobrir que haveria uma 
homenagem à vereadora. A 
informação consta de telegra-
mas internos enviados pelo 
diplomata ao Itamaraty, em 
Brasília. As mensagens fazem 
parte de 17 documentos que a 
chancelaria foi obrigada a for-
necer, depois que a bancada 
do PSOL solicitou oficialmente 
os telegramas internos, instru-
ções e documentos sobre pos-
síveis orientações do Itamaraty 
a seus postos no exterior sobre 
o que deve ser dito em relação 
à morte de Marielle Franco.
A reportagem ainda apurou 
que havia uma instrução in-
formal dada pelo Itamaraty 
a seus embaixadores pelo 
mundo para que rebatessem 
qualquer acusação de falta de 
compromisso na investigação 
sobre a morte de Marielle na 
imprensa e por governos es-
trangeiros, que homenagens 
fossem evitadas e que fosse 
martelada a ideia de que ati-
vistas de direitos humanos 
são protegidos no Brasil.

O ministro da Jus-
tiça, Flávio Dino, 
esteve no Espí-
rito Santo nesta 

segunda-feira (04) para 
anunciar uma série de in-
vestimentos do governo 
federal visando ao enfren-
tamento da violência e da 
criminalidade no Estado, 
especialmente no que se 
refere à violência contra 
as mulheres.
No pacotão de benesses 
anunciadas por parte mi-
nistro, por exemplo, está a 
implantação da maior uni-
dade da "Casa da Mulher 
Brasileira", em um municí-
pio da Grande Vitória que 
ainda deverá ser definido 
pelo Executivo estadual. 
A expectativa é que seja 
necessária uma área de 
cerca de 3 mil metros 
quadrados para receber a 
estrutura do mecanismo 
voltado ao atendimentos 
às mulheres e meninas ví-
timas de violência domés-
tica.
De acordo com informa-
ções do ministério da Jus-
tiça, o valor estimado do 
investimento na ação é de 
R$ 16 milhões. 
Durante seu discurso no 
evento de entrega dos in-
vestimentos do governo 
federal ao Estado, reali-
zado no Palácio Anchieta, 
em Vitória, Dino afirmou 
que as ações direcionadas 
ao enfrentamento aos cri-
mes praticados contra mu-
lheres no Estado, e tam-
bém em outras unidades 
da federação, têm como 
principal objetivo a erradi-
cação do feminicídio.
"O feminicídio é um cri-
me que transcende a sua 
gravidade visível. Quando 
uma mulher perde a vida, 
uma família se vê privada 
da mãe. Muitas crianças, 
por conta do feminicídio, 
ficam órfãs de pai e mãe, 
quando o pai é perpetra-
dor do crime. Então, nós 

precisamos erradicar o 
feminicídio. A meta não 
pode ser diminuir, mas er-
radicar", disse o ministro.
A coordenadora do Pro-
grama Nacional de Segu-
rança Pública com Cida-
dania (Pronasci 2), Tamires 
Sampaio, que veio ao Esta-
do na comitiva do Ministé-
rio da Justiça, detalhou à 
reportagem da Folha Vitó-
ria como deverá ser o fun-
cionamento da primeira 
unidade da "Casa da Mu-
lher Brasileira" tipo 1, cuja 
estrutura é mais ampla e 
os serviços oferecidos são, 
por sua vez, mais abran-
gentes.
"Ela (a Casa da Mulher Bra-
sileira) reúne um conjunto 
de políticas de acesso, 
como a Delegacia da Mu-
lher, o Ministério Público, 
além de atendimento psi-
cológico, assistência social 
e até mesmo espaços de 
acolhimento temporário 
para as vítimas",  disse Ta-
mires Sampaio.
Ainda segundo a coor-
denadora do Pronasci, o 
ideal é deixar ao dispor 
das mulheres vítimas de 
violência toda a estrutura 
necessária ao seu acolhi-
mento, sem que ela preci-
sar se deslocar de um pon-
to a outro da cidade. "É 
um espaço único onde as 
mulheres não precisam se 
deslocar por vários lugares 
na cidade", frisou.
Estado ainda não definiu 
em que cidade da Grande 
Vitória será implantada 
maior unidade da  "Casa 
da Mulher" 
Investimentos no ES so-
mam R$ 65 milhões
O repasse de recursos fe-
derais para o Estado soma 
R$ 65 milhões, com in-
vestimentos em drones, 
viaturas, armamentos e 
outros equipamentos para 
a segurança pública, além 
da criação de uma força 
integrada para o combate 
ao crime organizado.

Por Tiago Alencar

A Eletrobras informou, 
nesta segunda-feira 
(4), que suspendeu 
os desligamentos de 

funcionários que aderiram ao 
Plano de Demissão Voluntária 
(PDV), cujos processos ainda 
não tenham sido homologa-
dos. A empresa também sus-
pendeu as datas-limite do PDV.    
Na última sexta-feira (1º), o 
ministro Agra Belmonte, do 
Tribunal Superior do Trabalho 
(TST), havia determinado a sus-
pensão, por 15 dias, dos desli-
gamentos ainda não homolo-
gados, a pedido das entidades 
sindicais dos trabalhadores.  
A decisão judicial foi tomada no 
âmbito do dissídio coletivo que 
tramita no TST e que busca defi-

nir a cláusula do acordo coletivo 
2020/2022 que trata da dispen-
sa em massa e dos planos de de-
missão voluntária. 
Segundo o TST, em 16 de agos-
to o ministro Agra Belmonte 
apresentou, em uma audiência 
de conciliação, a proposta de 
reabertura do PDV nas mesmas 
condições para todos. Mas, 
mesmo depois do prazo judi-
cial, os sindicatos informaram 
que a empresa não havia apre-
sentado sua contraproposta e 
que ela estaria condicionando 
a negociação à desistência do 
dissídio. 
Por outro lado, a Eletrobras ha-
via pedido a interrupção, por 
15 dias, para continuar as ne-
gociações e encerrar o impasse 
de forma amigável. 
Mas, como a Eletrobras não sus-

pendeu os desligamentos, nem 
mesmo preventivamente, o mi-
nistro do TST decidiu suspendê-
-los. 
“Por fim, em razão das tratati-
vas que parecem estar sendo 
encaminhadas, o relator julgou 
prudente determinar a suspen-
são do dissídio por 15 dias e a 
suspensão dos desligamentos e 
das datas-limites do PDV 2023, 
sob pena de multa de R$1 mil 
por cada trabalhador em caso 
de descumprimento”, informa 
nota do TST, divulgada no sá-
bado (2).
Segundo a Eletrobras, as 353 
rescisões de contratos realiza-
das em 31 de agosto foram sus-
pensas, já que não tinham sido 
homologadas. Antes disso, em 
junho e julho, a empresa já ha-
via desligado 87 funcionários. 

Ao todo, segundo a Eletrobras, 
1.437 funcionários se inscreve-
ram no PDV, em junho e julho.  
A empresa informou ainda que 
está adotando as medidas “ne-
cessárias à defesa de seus inte-
resses”.
Em nota divulgada na sexta-feira 
(1º), a Eletrobras informou que, 
para garantir a continuidade de 
suas operações, não desligará 
nenhum funcionário de usinas e 
subestações de transmissão até 
31 de dezembro. 
Além disso, segundo a empresa, 
foram contratados 102 novos 
profissionais. Até dezembro, se-
rão mais 730 contratações para 
as áreas de operação e manu-
tenção das empresas do grupo. 
A Eletrobras foi privatizada em 
junho de 2022. Em junho deste 
ano, a empresa lançou seu PDV.

Por Vitor Abdala
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• BELFORD ROXO

• MESQUITA

Câmara Municipal de Nova Iguaçu 
discute sobre a ocupação do espaço 
urbano por ambulantes na cidade

Rainha da Bateria da Inocentes 
de Belford Roxo, Malu Torres, 

vive semana de emoções

Confraternização reforça 
importância do combate à 
violência contra a mulher

• NOVA IGUAÇU

• JAPERI

Nesta sema-
na, a Câmara 
Municipal de 
Nova Igua-
çu recebeu 
r e p r e s e n -

tantes dos vendedores 
ambulantes do município 
em busca de soluções para 
questões relacionadas à 
ocupação do espaço urba-
no da cidade.
Durante a reunião, os pro-

fissionais apresentaram 
suas demandas ao presi-
dente da Casa, Dudu Reina, 
bem como aos vereadores 
Dr. Marcio Guerreiro, Va-
guinho Neguinho, Jeferson 
Ramos, Alcemir Gomes, 
Dr. Robertinho e Maninho 
de Cabuçu. Os legisladores 
se disponibilizaram a atuar 
como intermediários junto 
ao Poder Executivo, bus-
cando apresentar as solici-

tações dos vendedores am-
bulantes.
Dudu Reina destacou a im-
portância de organizar a 
atividade comercial dos ca-
melôs no município, com-
batendo irregularidades e 
assegurando que as ativi-
dades em conformidade 
com a lei sejam permitidas. 
Ele enfatizou a intenção de 
promover um diálogo cons-
trutivo com a prefeitura 

para abordar essas ques-
tões de forma adequada: 
“Entendemos que a admi-
nistração municipal preci-
sa organizar a forma como 
a atividade comercial dos 
camelôs acontece em nos-
sa cidade. Irregularidades 
precisam ser combatidas, 
assim como o que estiver 
dentro da lei será permiti-
do. Vamos debater o assun-
to com a prefeitura.”

Representantes dos camelôs se reuniram com vereadores para discutir solu-
ções para a classe

Prefeitura em Movimento chega ao 
Santa Terezinha, em sua 6° edição

Com diversão para as 
crianças e diversos 
serviços para os adul-
tos, a 6 ° edição do 

Programa Prefeitura em Mo-
vimento atendeu centenas de 
pessoas, neste sábado (02), 
no bairro Santa Terezinha.
A ação itinerante aconteceu 
na Estrada do Daniel e visa 
cumprir o objetivo de faci-
litar a vida do cidadão que 
não tem disponibilidade de 
realizar os serviços essen-
ciais durante a semana.
No local, os moradores ti-
veram acesso a serviços 
de saúde, incluindo vacina-
ção para adultos e animais, 
atendimento odontoló-
gico, aferição de pressão 
arterial, teste de glicemia 
e outros exames, além de 
orientações gerais sobre 
saúde preventiva. Também 
foi possível realizar cadas-
tramento para vagas de 
emprego, solicitação da 
segunda via da carteira de 
identidade e atualização no 
Programa CadÚnico.
Além disso, o evento contou 
com apresentações cultu-
rais do grupo BDI, do can-
tores Ricardo Crespo, Ro-
bert Luan e Menor P. Teve 
também brinquedos para 
a criançada, pintura facial, 
manicure, apresentação de 
cinema e distribuição de pi-
poca para a criançada.
Na oportunidade também 
aconteceu a entrega oficial 
das obras de drenagem e 
pavimentação de ruas do 
bairro. As melhorias de in-
fraestrutura contemplou dez 
vias e era um sonho antigo 
dos moradores. A obra foi 

feita pela Prefeitura de Ja-
peri, por meio do Programa 
Japeri Mais, que está sendo 
executado na cidade e já be-
neficiou milhares de famílias.
Vale lembrar que o Japeri 
Mais está atuando em 16 
bairros como o Nova Belém, 
Belo Horizonte, Barcelona, 
Alzejur, Alecrim, Morro do 
Cemitério, São Cosme e São 
Damião, entre outros. Até o 
momento o programa já en-
tregou os bairros São Sebas-
tião, Guandu e Laranjal.
A prefeita, Dra Fernanda 
Ontiveros, marcou pre-
sença no evento e falou da 
iniciativa que já percorreu 
outros bairros do município 
e a felicidade de entregar 
mais uma obra. “Fico muito 
feliz em poder estar levando 
essas ações do Prefeitura 
em Movimento para outros 
bairros. Hoje é um dia es-
pecial, no qual entregamos 
mais uma região com drena-
gem e pavimentação. Com 
isso, vamos melhorar não só 
a mobilidade urbana, mas 
levar mais qualidade de vida 
para os moradores. Assumi 
esse compromisso e hoje 
estamos concretizando esse 
sonho”, relatou.

Prefeita percorreu as ruas 
contempladas

Dra. Fernanda Ontiveros 
caminhou pelas vias que fo-
ram contempladas e rece-
beu os cumprimentos dos 
moradores. Entre os bene-
ficiados, Juliana Andrade 
de Paula dos Santos, de 30 
anos, que lembrou de como 
era a rua antes das obras. 
“Moro há 20 anos
no bairro e quando fazia 
sol a poeira tomava conta 
de tudo e quando chovia, 
a lama chegava a impedir 
a saída de casa para traba-
lhar. Só temos que agrade-
cer e comemorar a realiza-
ção deste sonho”, disse.

Iniciativa aprovada pela 
população

A dona de casa, Leilane De-
mar da Silva, de 27 anos 
ficou sabendo do evento 
através das redes sociais. “Vi 
no Facebook a divulgação e 
trouxe meu filho de 4 anos 
para aproveitar. Ele fez uma 
pintura facial na barraca da 
educação e também usou a 
cama elástica. Sou nascida e 

criada aqui e nunca vi uma 
ação como está. É muito 
bom ter todos os serviços 
em um lugar só”, salientou.
Já o agricultor Cristiano de Oli-
veira Fernandes, de 26 anos, 
levou seu cavalo para se vaci-
nar contra a raiva em herbívo-
ros. “Tenho 4 animais e trouxe 
um deles para vacinar. Moro 
na região e achei a iniciativa 
maravilhosa. Não precisamos 
gastar com as vacinas, pois 
elas são gratuitas”, falou.
A técnica de enfermagem, 
Erica dos Santos Bezerra, de 
40 anos , aproveitou para 
fazer diversos serviços dis-
poníveis no local. “Passou o 
carro de som na minha rua 
avisando sobre esta ação. 
Aproveitei e fiz o cadastro 
para vagas de emprego, já 
que estou em busca de um. 
Também marquei exames e 
fui na assistência social”, de-
clarou a moradora do bairro.
A iniciativa contou com a 
participação do vice-prefei-
to, Carlos Januário, do pai 
da prefeita, Carlos Ontive-
ros, dos vereadores profes-
sor Josimar de Souza, Ma-
theus Ferraz e Rogerinho 
da RR, além dos secretários 
municipais e a população.

Malu Torres, ra-
inha de bateria 
da Inocentes de 
Belford Roxo, 

passou por fortes emoções 
na última semana. A primei-
ra, quando marcou presença 
no Baile Glam Gay, criado 
pelo carnavalesco Milton 
Cunha, representando a Ca-
çulinha da Baixada, e foi con-
vidada a subir no palco da 
Escola de Samba Vila Isabel, 
para mostrar sua graciosi-
dade, elegância e samba no 
pé para centenas de pessoas 
presentes.
Marcaram presença no 
evento: a carnavalesca Rosa 
Magalhães; o ator Haroldo 
Costa; a atriz Viviane Araújo 
e a rainha de bateria da Bei-
ja-Flor, Lorena Raíssa.
A segunda emoção, foi quan-
do foi na quadra da escola 
belforroxense, ela foi apre-
sentada pelo carnavalesco 

Cristiano Bara, ao mestre 
Washington Paz, que voltou a 
assumir o comando da bateria 
da Cadência da Baixada, jun-
tamente com mestre Juninho.
“Esta semana tem sido de 
muitas alegrias e emoções. 
Vivi dois momentos mar-
cantes, num curto espaço 
de tempo. Ser reverenciada 
pelo Milton Cunha foi o má-
ximo e ser recebida com um 
abraço e um sorrisão pelo 
mestre Washington foi gra-
tificante demais. Claro que 
nos conhecemos, mas será 
a primeira vez que trabalha-
remos diretamente juntos”, 
disse a rainha de bateria da 
Inocentes de Belford Roxo, 
Malu Torres.
Durante o encontro da rainha 
com o mestre Washington 
foram tratados assuntos refe-
rentes a futuros eventos dos 
ritmistas e ensaios para pre-
paração do próximo desfile.

Para encerrar o mês 
de agosto, o Espaço 
da Mulher Mesqui-
tense realizou uma 

confraternização de festa 
agostina com a temática 
“Cabra Macho não bate 
em mulher”.
O evento contou com cer-
ca de 40 mulheres e fez 
parte da agenda mesqui-
tense para o Agosto Lilás, 
campanha de combate à 
violência contra a mulher.
“Estamos comemorando os 
17 anos da Lei Maria da Pe-
nha. Uma conquista a ser 

festejada sim, pois contri-
buiu e contribui significativa-
mente para a efetivação dos 
direitos humanos das mu-
lheres. Então, aproveitamos 
para também confraternizar 
com as nossas alunas”, co-
mentou a coordenadora do 
Espaço da Mulher Mesqui-
tense, Silvania Almeida.
A ação teve objetivo de criar 
um ambiente mais acolhedor 
e empoderador para as mu-
lheres do município. Nela, as 
usuárias conheceram mais 
sobre seus próprios direitos 
e têm uma rede de apoio.
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VOLTA AO MUNDO
China confirma 

ausência de Xi na 
Cúpula do G20 na Índia

Ex-secretário do GSI diz que 
Gonçalves Dias reteve alertas de risco
General Penteado depõe na CPI dos Atos Golpistas da Câmara Legislativa

O presidente chi-
nês, Xi Jinping, 
não participa-
rá da cúpula do 

G20 que acontecerá neste 
fim de semana em Nova 
Deli, confirmou o governo 
chinês nesta segunda-feira. 
Em vez disso, o primeiro-
-ministro chinês, Li Qiang, 
representará a China no 
encontro internacional.
A notícia confirma relatos 
não oficiais que sugeriam 
que o presidente Xi Jinping 
não estaria presente no 
evento de alto nível. Em 
uma breve declaração em 
seu site oficial, o minis-
tério das Relações Exte-
riores da China anunciou 
que Li Qiang participará 
da cúpula do G20 na Índia, 
agendada para os dias 9 e 
10 de setembro. O porta-
-voz do ministério das Re-
lações Exteriores chinês, 
Mao Ning, afirmou que 
“a China espera que a Cú-
pula do G20 em Nova Deli 

construa consenso sobre 
isso, transmita confiança 
e promova conjuntamente 
a prosperidade e o desen-
volvimento.”
Além disso, o primeiro-mi-
nistro também representará 
a China na reunião da As-
sociação das Nações do Su-
deste Asiático (ASEAN) em 
Jacarta, Indonésia, entre os 
dias 5 e 7 de setembro.
A ausência de Xi Jinping na 
cúpula do G20 não passou 
despercebida, com o presi-
dente dos Estados Unidos, 
Joe Biden, expressando 
sua decepção em entrevis-
ta à mídia dos EUA. Biden 
continuou: "mas eu vou 
conseguir vê-lo".
Este ano, Xi Jinping já fez 
duas viagens ao exterior. 
Em março, ele visitou 
Moscou, onde se encon-
trou com seu homólogo 
russo, Vladimir Putin, e 
participou da cúpula dos 
BRICS na África do Sul no 
final de agosto.

Foto: Antônio Cruz/Agência Brasil

O ex-secretário 
executivo do 
Gabinete de 
S e g u r a n ç a 
Institucional 
da Presidên-

cia da República (GSI) general 
Carlos José Russo Assumpção 
Penteado, afirmou, nesta se-
gunda-feira (4), que o ex-mi-
nistro Gonçalves Dias, não 
repassou aos demais respon-
sáveis os alertas que recebeu 
da Agência Brasileira de Inteli-
gência (Abin) sobre o risco de 
invasão de prédios públicos 
durante os atos do dia 8 de 
janeiro.  
Convidado a depor à Comis-
são Parlamentar de Inquérito 
dos Atos Antidemocráticos, da 
Câmara Legislativa do Distrito 
Federal, Penteado garantiu 
que nem mesmo ele, que ocu-
pava o segundo cargo mais 
importante na hierarquia do 
GSI, a convite do próprio ex-
-ministro, teve conhecimento 
dos alertas produzidos pela 
Abin e entregues a Gonçalves 
Dias. Segundo o general, a fal-
ta de informações completas 
sobre a conjuntura e os riscos 
reais da ação de vândalos e 
golpistas comprometeu o es-
quema de segurança monta-
do na ocasião.
“Todas as ações conduzidas 
pelo GSI no dia 8 de janeiro 
estão diretamente relaciona-
das à retenção, pelo ministro 
Gonçalves Dias, dos alertas 
produzidos pela Abin, que não 
foram disponibilizados opor-
tunamente para que fossem 
acionados todos os meios do 
Plano Escudo”, disse Penteado 
durante a fala inicial, antes de 
começar a responder às per-
guntas dos deputados distri-

tais que integram a CPI.
“Nesse ponto é necessário 
destacar que se a Coordena-
ção de Análise de Risco, res-
ponsável pela elaboração da 
matriz de criticidade, tivesse 
tido acesso ao teor dos aler-
tas que o [então] diretor da 
Abin, Saulo Moura [da Cunha], 
encaminhou ao ex-ministro 
Gonçalves Dias, as ações pre-
vistas no Plano Escudo teriam 
impedido a invasão do Palá-
cio do Planalto”, acrescentou 
o general, garantindo que os 
alertas da Abin não chegaram 
ao seu conhecimento e às 
mãos dos responsáveis pela 
execução da segurança do Pa-
lácio do Planalto e da seguran-
ça presidencial.

Alertas

No início de agosto, o pró-
prio ex-diretor da Abin Saulo 
Moura da Cunha declarou à 
Comissão Parlamentar Mista 
de Inquérito (CPMI) do Con-
gresso Nacional que a agência 
produziu 33 alertas de inte-
ligência sobre os protestos 
contra a vitória eleitoral do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva. Contudo, o próprio 
Cunha também assegurou aos 
membros da CPMI que, até 5 
de janeiro, a Abin avaliava que 
os atos golpistas teriam pouca 
adesão. De acordo com o ex-
-diretor da Abin, a percepção 
só se alterou nos dias 6 e 7 de 
janeiro, quando a Agência Na-
cional de Transporte Terrestre 
(Antt) relatou que um número 
de ônibus superior ao inicial-
mente esperado já havia che-
gado a Brasília.
“Na tarde do dia 7 [de janei-
ro], os órgãos de segurança 

do GDF [governo do Distrito 
Federal] e alguns órgãos do 
governo federal já tinham 
ideia de que teríamos uma 
manifestação com grande nú-
mero de pessoas”, destacou 
Cunha, durante o depoimen-
to do mês passado. Segundo 
o ex-diretor da Abin, a partir 
das 8h do dia 8 de janeiro, ele 
mesmo começou a informar 
o então ministro do GSI, Gon-
çalves Dias, sobre cada novo 
informe recebido.

Rotina

O próprio ex-ministro do GSI 
já admitiu à CPMI do Congres-
so Nacional que errou ao ava-
liar o cenário que culminaria 
na invasão e depredação do 
Palácio do Planalto, do Con-
gresso Nacional e do prédio 
do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF). Segundo Gonçalves 
Dias, sua avaliação foi resulta-
do da análise de “informações 
divergentes” que ele recebeu 
de “contatos diretos”.
“Essas informações divergen-
tes me foram passadas na ma-
nhã do dia 8 de janeiro e cul-
minaram com minha decisão e 
iniciativa em ir pessoalmente 
ver como estava a situação no 
Palácio do Planalto”, explicou.
Já Penteado, detalhou, nesta 
segunda-feira, que tomou co-
nhecimento pela imprensa de 
que a Abin alertou o GSI para 
os riscos, após o dia 8 de janei-
ro. “Não recebi nenhum rela-
tório, mensagem de What-
sApp ou contato telefônico 
alertando para a possibilidade 
de ações violentas na Praça 
dos Três Poderes”, comentou, 
acrescentando que, como a 
posse do presidente Lula, em 

1º de janeiro, ocorreu tranqui-
lamente, “e, nos dias que an-
tecederam o 8 de janeiro, ha-
via notícias de esvaziamento 
dos acampamentos [monta-
dos em frente ao Quartel Ge-
neral do Exército, em Brasília], 
a expectativa era de retorno à 
vida rotineira de Brasília”.
“Só por volta das 14h50 [do 
dia 8], fui informado pelo [en-
tão] secretário de Segurança e 
Coordenação Presidencial de 
que os manifestantes haviam 
rompido a barreira policial. 
Enquanto me dirigia ao Pa-
lácio, dei ciência ao ministro 
[Gonçalves Dias] de que esta-
va a caminho [do Palácio do 
Planalto] para acompanhar a 
situação. Sugeri que ele não 
fosse [para o local]. Além de 
querer protegê-lo fisicamente, 
entendia que, pelo seu car-
go, não seria conveniente sua 
presença no local. A situação 
não era de normalidade e po-
dia piorar. Ainda no desloca-
mento, fui informado de que o 
Palácio do Planalto havia sido 
tomado por grande número de 
manifestantes. E recebi uma 
ligação do [então] comandan-
te militar do Planalto, dizendo 
que a situação tinha se agra-
vado e que seria necessário 
o envio de mais tropas, o que 
foi prontamente solicitado por 
mim. Ao chegar ao Palácio, por 
volta das 15h20, os responsá-
veis pela segurança das insta-
lações já estavam no local e já 
tinham solicitado reforços ao 
Comando Militar do Planalto”, 
detalhou Penteado antes de 
confirmar que, no dia 8 de ja-
neiro, "praticamente todos" os 
cargos de decisão do GSI eram 
ocupados por remanescentes 
do governo Bolsonaro.

Pacheco endossa candidato de 
Minas para o STJ e intensifica 
disputa com apoios de peso

O presidente do Sena-
do, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), em en-
contro recente com 

o presidente Lula, manifestou 
seu apoio ao nome do desem-
bargador Afrânio Vilela, de Mi-
nas Gerais, para ocupar uma 
das duas vagas disponíveis no 
Superior Tribunal de Justiça 
(STJ). Este gesto, porém, inten-
sifica uma disputa que conta 
com outros candidatos respal-
dados por influentes líderes 
políticos e regionais, destaca o 
jornal Folha de S. Paulo.
O encontro entre Pacheco e 
Lula aconteceu no Palácio da 
Alvorada na última terça-feira 
(29) e envolveu discussões so-
bre a indicação dos novos mi-
nistros do STJ. Pacheco, ao lado 
dos senadores Davi Alcolumbre 
(União Brasil-AP), presidente 
da Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ), e Jaques Wagner 
(PT-BA), líder do governo no 
Senado, promoveu Afrânio Vi-
lela como a escolha ideal para 
o importante tribunal.
A recomendação de Pacheco 
em favor de Vilela fortalece 
ainda mais a posição do de-
sembargador, que já era consi-
derado um dos favoritos para a 
vaga. Entretanto, a corrida pelo 
cargo inclui outros três candi-
datos com apoios influentes, 
destaca a reportagem.
Teodoro Santos, um jurista do 
Ceará, recebe o endosso de 
figuras políticas nordestinas, 
como o ministro da Educação, 

Camilo Santana (PT), e o go-
vernador do Ceará, Elmano de 
Freitas (PT). Santos é visto nos 
bastidores como um candidato 
forte, sendo o único nordesti-
no na disputa e, notavelmente, 
um representante negro em um 
tribunal predominantemente 
composto por homens brancos.
Por outro lado, o paulista Car-
los Von Adamek, apoiado pelo 
ministro do Supremo Tribunal 
Federal (STF) Dias Toffoli, bus-
ca apoio para sua candidatura, 
evitando a associação exclusiva 
com Toffoli. Adamek, que tem 
experiência em tribunais de Bra-
sília, conta com respaldo signifi-
cativo no mundo jurídico e entre 
grupos ligados ao governo.
Já o carioca Elton Leme, apoiado 
por setores importantes do Ju-
diciário do Rio de Janeiro, tam-
bém busca conquistar apoios 
entre movimentos de esquerda 
para fortalecer sua posição.
Além desses candidatos, Afrâ-
nio Vilela pode ser uma esco-
lha que agradaria a Rodrigo 
Pacheco. Inicialmente, o can-
didato preferido de Pache-
co era seu ex-assessor, Luís 
Cláudio Chaves, que compe-
tia por uma vaga destinada a 
integrantes da advocacia. No 
entanto, Chaves não conse-
guiu se classificar entre os três 
nomes escolhidos pelo STJ a 
serem encaminhados ao chefe 
do Executivo. Portanto, Pache-
co passou a apoiar Vilela na 
corrida pelas vagas destinadas 
a desembargadores estaduais.

Câmara: parecer de comissão não equipara 
união homoafetiva a casamento

A Comissão de Pre-
vidência, Assistên-
cia Social, Infância, 
Adolescência e Fa-

mília da Câmara dos Depu-
tados pode votar, nesta ter-
ça-feira (4/9), um projeto de 
lei do ex-deputado Clodovil 
Hernandes sobre casamento 
homoafetivo. O relator, depu-
tado federal Pastor Eurico (PL-
-PE), porém, recomenda que a 
união de pessoas do mesmo 
gênero não deve ser equipa-
rada ao casamento.
O texto estava parado há 16 
anos na Câmara e agora gera 
nova disputa entre forças con-
servadoras e progressistas. O PL 
580/2007 previa, originalmente, 
que “duas pessoas do mesmo 
sexo poderão constituir união 

homoafetiva por meio de con-
trato em que disponham sobre 
suas relações patrimoniais”.
Oito projetos foram vincula-
dos (apensados) ao original, 
e é por meio de um deles que 
parlamentares conservadores 
tentam barrar o casamento ho-
moafetivo. O parecer do relator 
é contrário aos sete apensados 
favoráveis, e recomenda a apro-
vação apenas do PL 5167/2009, 
assinado pelo ex-deputado Ca-
pitão Assumção (PSB-ES). 
“Nos termos constitucionais, 
nenhuma relação entre pes-
soas do mesmo sexo pode 
equiparar-se a casamento ou 
a entidade familiar”, argu-
menta o texto de Assumção.
Em 2011, o Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) equiparou as uniões 
homoafetivas às compostas 
por homens e mulheres, reco-

nhecendo assim o casamento 
entre pessoas do mesmo gêne-
ro como um núcleo familiar. No 
relatório, Pastor Eurico afirma 
que o STF “usurpou a compe-
tência do Congresso Nacional” 
na matéria, que teria se pautado 
“em propósitos ideológicos, o 
que distorce a vontade da lei e a 
vontade do povo brasileiro, que 
somente se manifesta através 
de seus representantes regular-
mente eleitos”.
O deputado diz, ainda, que “o ca-
samento é entendido como um 
pacto que surge da relação con-
jugal, e que, por isso, não cabe a 
interferência do poder público, 
já que o casamento entre pes-
soas do mesmo sexo é contrário 
à verdade do ser humano”.
Comissão com maioria con-
servadora
A Comissão de Previdência, 

Assistência Social, Infância, 
Adolescência e Família é pre-
sidida pelo deputado Fernan-
do Rodolfo (PL-PE). O primeiro 
presidente também é do par-
tido do ex-presidente Jair Bol-
sonaro, Filipe Martins (PL-TO). 
A segunda presidente é Rogé-
ria Santos (Republicanos-BA). 
Entre os titulares da comissão, 
três são do PL: Chris Tonietto 
(PL-RJ), Miguel Lombardi (PL-
-SP) e Pastor Eurico (PL-PE). 
Dois são do União Brasil: David 
Soares (União-SP) e Silvye Alves 
(União-GO), e dois do PP, par-
tido do presidente da Câmara 
Arthur Lira: Amanda Gentil (PP-
-MA) e Clarissa Tércio (PP-PE).
São titulares, ainda, os depu-
tados Pastor Sargento Isidório 
(Avante-BA), Benedita da Silva 
(PT-RJ), Laura Carneiro (PSD-RJ) 
e Simone Marquetto (MDB-SP).

Por Mariah Aquino
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Empresas do Mercosul poderão participar de 
licitações públicas em todos os países do bloco

As vendas de veícu-
los novos no Brasil 
apresentaram uma 
queda de 0,41% em 

agosto de 2023, em compara-
ção com o mesmo período do 
ano anterior, de acordo com 
dados divulgados pela Fena-
brave, a associação que re-
presenta as concessionárias 
do país, informou o jornal O 
Estado de S. Paulo. No total, 
foram emplacadas 207.717 
unidades, quase mil a menos 
do que as 208.577 vendidas 
em agosto de 2022. Em com-
paração com o mês anterior, 
julho, quando foram empla-
cados 225.597 veículos, hou-
ve uma queda significativa 
de 7,93% nas vendas, descon-
siderando ajustes sazonais. 
Essa desaceleração ocorreu 
após o término dos descon-
tos subsidiados pelo governo, 
que variavam de R$ 2 mil a R$ 
8 mil, impactando positiva-
mente os preços de veículos 
com valor até R$ 120 mil.
O presidente da Fenabrave, 
José Maurício Andreta Júnior, 
enfatizou a importância das 
medidas provisórias governa-
mentais para impulsionar o 
mercado, mas ressaltou que 
o desempenho do setor auto-
motivo em agosto, agravado 
pela escassez de crédito, indica 
a necessidade de uma política 
de incentivo industrial de lon-
go prazo. Ele afirmou: "As Me-
didas Provisórias foram muito 
importantes para aquecer, mo-
mentaneamente, o mercado, 
mas o resultado de automóveis 
em agosto, agravado pela pio-
ra na oferta de crédito, já deixa 
clara a necessidade de uma po-
lítica de fomento industrial de 
longo prazo". Andreta Júnior 
também observou que o resul-
tado de agosto só não foi pior 
porque algumas montadoras 
ainda ofereciam veículos com 
descontos patrocinados. A Fe-
nabrave está atualmente estu-
dando projetos que podem ser 
propostos ao governo federal 
com o objetivo de estimular as 

vendas de automóveis e veícu-
los comerciais leves para con-
sumidores de menor renda.
Apesar da queda em agosto, 
as vendas de veículos novos 
no acumulado de janeiro a 
agosto de 2023 registraram 
um aumento de 9,41% em 
comparação com o mesmo 
período do ano anterior. No 
entanto, o presidente da Fe-
nabrave alertou para o fato 
de que o primeiro semestre 
do ano passado teve um de-
sempenho abaixo da média 
histórica devido a diversos fa-
tores, como a escassez de pe-
ças e componentes, conflitos 
na Europa e o aumento nos 
preços dos combustíveis, sen-
do que a recuperação ocor-
reu no segundo semestre.
Enquanto as vendas de carros 
novos tiveram uma leve que-
da, o mercado de motocicle-
tas apresentou um crescimen-
to notável. Em agosto de 2023, 
as vendas de motos novas 
aumentaram em impressio-
nantes 20,38% em relação ao 
mesmo mês do ano anterior. O 
total de emplacamentos atin-
giu 142.714 unidades, repre-
sentando um crescimento de 
15,98% em comparação com 
as 123.051 unidades vendidas 
em julho, desconsiderando 
ajustes sazonais. Desde o iní-
cio do ano, foram comerciali-
zadas 1,045 milhão de motos 
novas no Brasil, representan-
do um aumento de 21,17% em 
relação ao mesmo período de 
2022, quando foram vendidas 
862.847 unidades. O presiden-
te da Fenabrave, José Maurí-
cio Andreta Júnior, comentou 
sobre a performance positiva 
desse segmento: "O merca-
do de motocicletas continua 
aquecido, se confirmando 
como opção de transporte in-
dividual e para uso comercial, 
como entregas". Com os altos 
juros e o fim dos incentivos do 
governo, o cenário do merca-
do automotivo brasileiro con-
tinua a passar por desafios.

Com juros altos e fim dos 
incentivos do governo, venda 
de carros novos cai em agosto

Protocolo garante equidade no processo licitatório entre fornecedores nacionais e estrangeiros de estados-parte do Merco-
sul e traz competitividade para empresas brasileiras concorrerem na região.

Empresas sediadas 
no Mercosul po-
derão participar 
de licitações pú-
blicas em todos 
os países do bloco 

econômico — formado por 
Argentina, Brasil, Paraguai e 
Uruguai. A medida faz parte 
do Protocolo de Contrata-
ções Públicas assinado no 
final de 2017, em Brasília, e 
aprovado pelo Conselho do 
Mercado Comum. A ade-
são do Brasil ao acordo só 
acontece de fato agora, em 
agosto de 2023, com a apro-
vação do Projeto de Decreto 
Legislativo (PDL 928/2021) 
no Congresso Nacional. 
Sem o acordo, países do 
Mercosul podem impor bar-
reiras para a participação de 
empresas estrangeiras em li-
citações. Argentina, Uruguai 
e Paraguai, por exemplo, 
reservam até 20% das com-
pras públicas para empresas 
nacionais. Com o protocolo, 
fica estabelecida uma série 
de regras para as compras 
governamentais, com trans-
parência de informações e 
tratamento igualitário entre 
empresas nacionais e es-

trangeiras do Mercosul.
O presidente do Instituto 
Brasileiro de Comércio In-
ternacional e Investimentos 
(IBCI), Welber Barral, afirma 
que o principal benefício do 
protocolo para o Brasil é a 
abertura da concorrência 
regional para as empresas 
brasileiras.
“Esse protocolo fundamen-
talmente abre para a con-
corrência regional, para as 
empresas do Mercosul, as 
licitações que ocorram na 
região. Então ele abre uma 
possibilidade muito grande 
de que empresas brasileiras 
possam competir na região 
e nos demais países do Mer-
cosul. A expectativa é que as 
empresas brasileiras possam 
exportar serviços e bens 
para as licitações desses ou-
tros países.”
Segundo estimativas da 
Confederação Nacional da 
Indústria (CNI), a adesão 
do Brasil ao acordo vai pos-
sibilitar a abertura de um 
mercado de compras públi-
cas estimado em US$ 85,9 
bilhões, com 229 entidades 
estatais, além do acesso às 
negociações de compras pú-

blicas em andamento entre 
Mercosul e a União Europeia 
(UE), a Associação Europeia 
de Comércio Livre (EFTA, na 
sigla em inglês) e o Canadá. 
Transparência
O PDL 938/2021 prevê que, 
no caso de necessidade de 
apresentação de recursos 
contra decisões do proces-
so de licitação, a empresa 
pleiteante poderá recorrer 
a uma autoridade diferente 
e imparcial ao certame. Se-
gundo o texto, é dever do 
Estado tomador do serviço 
assegurar que o fornece-
dor possa apelar da decisão 
inicial, além de garantir um 
prazo suficiente para prepa-
ração e entrega das impug-
nações e decisões tomadas. 
O professor do Instituto de 
Relações Internacionais da 
Universidade de Brasília 
(UnB) Alcides Cunha explica 
que o texto do Protocolo de 
Contratações Públicas der-
ruba obstáculos desnecessá-
rios à negociação entre admi-
nistração pública e empresas 
estrangeiras, tornando o pro-
cesso mais igualitário entre 
os países do Mercosul.
“Ele torna equânimes as con-

dições de participação das 
empresas de todos os países 
do Mercosul nas licitações 
públicas realizadas pelos res-
pectivos governos, ou seja, 
não haverá nenhuma forma 
de discriminação entre uma 
empresa nacional e uma em-
presa de um país membro 
do Mercosul. Se estabelece, 
portanto, uma condição de 
equidade no que diz respeito 
a esse ambiente, ao mercado 

de contratações e licitações 
públicas para todas as em-
presas de países integrantes 
do Mercosul.”
A equidade do processo li-
citatório estabelecida pelo 
protocolo tem algumas ex-
ceções em relação às entida-
des, bens e serviços presta-
dos. No Brasil, por exemplo, 
as compras de medicamen-
tos pelo SUS e as compras 
do setor de defesa não estão 

incluídas no acordo. 
Além disso, um estado-parte 
poderá negar os benefícios 
previstos no protocolo a uma 
empresa estrangeira quando 
ela não realizar operações 
comerciais substanciais no 
território de qualquer outro 
estado-parte; ou se for uma 
empresa que presta o servi-
ço a partir de um território 
que não esteja dentro de um 
país do MercosuL.

GAZETA RIO8 Estado do Rio de Janeiro, Terça-Feira, 05 de Setembro de 2023
ECONOMIA



MEIO AMBIENTE

MEIO AMBIENTE

MPF quer demarcar terra indígena 
na maior reserva de potássio do 

mundo, diz Aldo Rebelo

Ceará desmatou equivalente a quase 2 mil 
campos de futebol de áreas protegidas em 2022

SAÚDE

SAÚDE

Altura Mínima 72cm 
/ Máxima 80cm - 
Peso Mínimo 70kg / 
Peso Máximo 70kg 

Dog Alemão, também cha-
mado de grande dinamar-
quês, oriunda da Alemanha, 
conhecida pelo seu porte 
gigante. Possui tempera-
mento calmo e equilibrado, 
utilizado na sua origem para 
caça, guarda e companhia. É 
descrito pelo padrão como 
um cão ao mesmo tempo 
elegante e imponente.
É a raça do cão mais alto do 
mundo, Somente o Wolfhound 
Irlandês é mais alto, e alguns 
Mastiffs podem superará-lo;
Ele é amável, gentil, cari-
nhoso e afeiçoado aos seus 
donos. Reservados diante 
de desconhecidos. Costuma 
ser bom com crianças (mas 
suas brincadeiras podem ser 
inadequadas para crianças 
pequenas) e geralmente é 
amigável com outros cães e 
animais de estimação. É uma 
raça poderosa, mas sensível 
e fácil de treinar.
As orelhas são naturalmen-
te caídas, porém em muitos 
países é comum a conchec-
tomia, cirurgia para tornar 
as orelhas eretas. Esta tra-
dição tem origem na época 
que a raça era utilizada para 
caça; as orelhas eram corta-
das para evitar ferimentos 

na luta com suas presas Aci-
rurgia deve ser feita quando 
filhote por veterinário espe-
cializado.
No Brasil, a cirurgia foi proibi-
da pelo Conselho Federal de 
Medicina Veterinária.
Apesar de sua aparência for-
te, não é uma raça adequada 
para a vida ao ar livre. Ele 
deve ser um cão criado den-
tro de casa fazendo parte da 
família. É amoroso, aprende 
bem, e fácil de treinar.
No Inverno ele sente frio, en-
tão ele não deve ser deixado 
fora em climas mais frios. Na 
verdade, um casaco de lã é 
sempre bom para aquecê-lo. 
Ele precisa de uma longa ca-
minhada pelo menos uma vez 
por dia, ou um quintal grande 
para jogar e correr um pouco.
Quando adulto precisa de 30 a 
60 minutos de exercício diário, 
em função da sua idade e nível 
de atividade.
Latir só durante as brinca-
deiras e momentos de muita 
alegria.
Precisa de escovações fre-
quentes para diminuir os pe-
los mortos.
Precisa ser levado ao veteri-
nário para manter sua saúde 
e vacinas em dia.
Conhecido como persona-
gem do desenho animado, 
Scooby Doo, o cachorro do 
Salsicha.

Mariza Silva Souza
ESPAÇO PET

A EXPECTATIVA 
DE VIDA É DE 7 A 

12 ANOS.

O ex-ministro 
da Defesa 
Aldo Rebe-
lo denun-
ciou a ten-
tativa do 

Ministério Público Federal 
(MPF) e de outras alas do 
Judiciário de demarcar uma 
nova terra indígena justa-
mente no local que pode 
abrigar uma das maiores e 

mais promissoras reservas 
de potássio do mundo. O 
potássio é um insumo vital 
para o agronegócio, que 
tem de importar cerca de 
80% do produto ao custo 
de bilhões de reais. 
Autazes, no estado do Ama-
zonas, é objeto de um grupo 
de estudos criado pela Funai 
no início de agosto, que terá 
180 dias para apresentar 

uma série de estudos. No 
entanto, Rebelo aponta em 
artigo na Gazeta do Povo 
que "a proposta de demar-
cação não tem origem em 
uma reivindicação dos gu-
pos indígenas, mas na orien-
tação do MPF e deste à Jus-
tiça, e desta à Funai". 
Ele cobra uma resposta do 
Congresso Nacional à ini-
ciativa do MPF e da Funai. 

"O Brasil é desafiado a en-
frentar o abuso das corpo-
rações públicas (MPF, Funai 
e Ibama), e suas relações 
inaceitáveis com as teses 
defendidas por interesses 
internacionais para a Ama-
zônia, em prejuízo da sobe-
rania nacional e dos direi-
tos da população da região 
ao pleno desenvolvimen-
to", escreve o ex-ministro.

Ex-ministro aponta que relações do MPF, Funai e Ibama com interesses dos Esta-
dos Unidos são inaceitáveis

Aldo Rebelo (Foto: Raisa Mesquita/Câmara dos Deputados | Ricardo Lima/Reuters)

A Prefeitura de Maricá, 
por meio da Secreta-
ria de Saúde, realizou 
no sábado (02/09) o 

Dia “D” de Multivacinação, que 
mobilizou os moradores, com 
2.539 doses aplicadas em 25 
Unidades de Saúde da Famí-
lia (USF) da cidade. Durante a 
ação, foram oferecidas 15 va-
cinas de rotina para as crianças 
e adolescentes até 14 anos e 
a dose contra a Influenza (gri-
pe). Além disso, o público de 
seis meses a 11 anos pôde se 
vacinar contra a Covid-19 nas 
USF Inoã 2 e Elenir Umbelino 
de Mello. As pessoas a partir 
de 12 anos puderam atualizar 
a vacinação contra a Covid-19 
nas USF Central, Jardim Atlân-
tico, Marinelândia, Chácara de 
Inoã e São José 2.
A mobilização foi uma oportu-

nidade de atualizar a caderneta 
de vacinação da faixa etária até 
14 anos e ampliar a cobertura 
vacinal contra a gripe, possibi-
litando também que a popu-
lação em geral regularizasse 
o esquema vacinal contra a 
Covid-19. Com isso, é fortaleci-
da a proteção contra doenças 
perigosas e que podem causar 
diversos agravos à saúde.
Campanha de Multivacinação 
continua na cidade
A Campanha de Multivacina-
ção continua até o dia 15/09 
em 25 Unidades de Saúde da 
Família (USF). De segunda a 
sexta-feira, a partir das 8h, as 
crianças e adolescentes com 
idade até 14 anos podem 
atualizar a caderneta de vaci-
nação, sendo disponibilizadas 
as vacinas de rotina para a fai-
xa etária.

Desmatamento de unidades de conservação mais do que dobrou em dois anos, 
acendendo alerta sobre degradação ambiental

Mais de 2.500 doses foram 
aplicadas no Dia “D” de 

Multivacinação em Maricá

Da água ao ar, tudo de 
que o ser humano pre-
cisa depende da natu-
reza – mas a relação 

dele com ela tem sido de de-
gradação. No Ceará, em 2022, 
mais de 2,1 mil hectares (ha) 
de unidades de conservação 
(UCs) foram desmatados – uma 
área é equivalente a quase 2 
mil campos de futebol padrão 
FIFA, que têm 1,08 ha cada.
A extensão de áreas protegidas 
desmatadas mais do que do-
brou em dois anos: em 2020, 
foram 889 hectares suprimi-
dos; subindo para 2.027 ha em 
2021. Já neste ano, só entre ja-
neiro e março, o desmatamen-
to atingiu mais de 155 hectares 
de unidades de conservação.
Os dados são do MapBiomas 
Alerta, um sistema de valida-
ção e refinamento de alertas de 
desmatamento com imagens de 
alta resolução de todo o terri-
tório brasileiro, coletados pelo 
Diário do Nordeste nessa quar-
ta-feira (30). 
As regiões mais afetadas, se-
gundo a plataforma, são as 
fronteiras do Ceará com Per-
nambuco, onde fica a Área de 
Proteção Ambiental (APA) Cha-
pada do Araripe; e com o Piauí, 
na APA Serra da Ibiapaba.
Entre 2020 e o ano passado, 
foram emitidos 800 alertas 
de desmatamento no Estado, 
concentrados nessas áreas de 
conservação. Do total, 427 fo-
ram registrados somente em 
2022, conforme levantamento 
do MapBiomas. 
No ano passado, 99,7% de toda 
a área desmatada no Ceará – 
cerca de 2.151 hectares – não 
possuía autorização de órgão 
ambiental para a supressão da 
vegetação. 

Esse cruzamento entre áreas 
com ou sem licenças emitidas 
também é realizado pelo Ma-
pBiomas, com base em dados 
de coordenadas geográficas da 
Superintendência Estadual do 
Meio Ambiente do Estado do 
Ceará (Semace). 
O Diário do Nordeste fez um 
levantamento da quantidade 
de processos de licenciamen-
to ambiental para “supressão 
de vegetação” em áreas pro-
tegidas por lei no Ceará. Nos 
últimos 5 anos, foram 234 pe-
didos, a maioria deles (73) em 
2022.

DANOS AMBIENTAIS EM 
CADEIA

As unidades de conservação se 
dividem em duas categorias: 
“proteção integral, que não 
permite o desmatamento nem 
com licença ambiental; e as de 
uso sustentável, algumas com 
restrições maiores e outras me-
nores”, como explica Marcelo 
Moro, biólogo e professor de 
Ciências Ambientais da Univer-
sidade Federal do Ceará (UFC).
Moro aponta que, entre as uni-
dades, as APAs são as de me-
nor grau de proteção – e, por 
isso, é possível que empresas e 
órgãos consigam licenças para 
desmatar, construir infraestru-
turas e explorar. “Mas isso leva 
à perda de cobertura vegetal”, 
frisa o biólogo.
“Algumas das nossas APAs têm 
pressão imobiliária muito for-
te, como as APAs da Serra de 
Baturité e as costeiras. Pelo 
menos nas APAs isso deveria 
ser coibido: o ideal é não licen-
ciar empreendimentos nessas 
áreas.”, disse Marcelo Moro, 

biólogo e professor da UFC.
O professor alerta para os danos 
ambientais em cadeia que o des-
matamento dessas áreas causa. 
“Há destruição direta do ecos-
sistema natural, perdemos pro-
teção do solo, mananciais, matas 
de nascentes e temos redução da 
fauna”, lista, citando que APAs 
em terrenos privados são as mais 
suscetíveis à degradação. 
“Na Floresta Nacional do Arari-
pe, cuja terra pertence ao Go-
verno Federal, ao longo de al-
gumas décadas, praticamente 
não houve desmatamento; en-
quanto na APA do Araripe, que 
são terras privadas e os pro-
prietários almejam expansão 
de áreas agrícolas, o desmata-
mento foi expandido”, lamenta 
o professor e pesquisador.

COMO PROTEGER AS 
ÁREAS VERDES

O técnico de políticas da Sema, 
Lucas Silva, destaca que o ór-
gão realiza, semanalmente, 
vistorias nas unidades de con-
servação, “com monitoramen-
to de delitos e infrações”. O Es-

tado tem, hoje, 39 UCs, e deve 
criar mais 5 – no Litoral Oeste 
e no Cariri – até o fim de 2026.
Ele diferencia, porém, que a fun-
ção da Pasta ambiental é “de-
senvolver políticas públicas de 
florestamento, reflorestamento 
e educação ambiental”, enquan-
to a da Semace “é executar, com 
fiscalização”.
A diretora de fiscalização da au-
tarquia, Carolina Braga, garante 
que "a fiscalização para comba-
ter o desmatamento ilegal fun-
ciona de diversas formas", desde 
o atendimento de denúncias en-
viadas à superintendência até o 
monitoramento de imagens de 
satélites diárias, meio que ela 
considera "o mais eficaz".
Cruzando com outros bancos 
de dados, a Semace identifica 
a autoria do desmatamento e 
aplica as sanções: autuação, 
com multa proporcional à 
área desmatada, e o embargo 
da área.
“Se a gente cria uma Área de 
Proteção Ambiental, ela tem 
relevância de conservação. En-
tão é contraditória uma poste-
rior autorização para desmata-
mento” finaliza.
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Concurso Maricá RJ tem novo edital publicado para 154 vagas
Prefeitura de Maricá, no Rio de Janeiro, abre novo concurso com 154 vagas para área de Trânsito. Oferta é para níveis médio e superior!

A P r e f e i t u r a 
de Maricá, 
no Estado 
do Rio de 
Janeiro, pu-
blicou edital 

do seu novo concurso, com 
154 vagas imediatas mais 
cadastro de reserva, para a 
Secretaria de Trânsito e En-
genharia Viária (Sectran).
A seleção conta com oferta 
para cargos dos níveis médio 
e superior, com salários de 
até R$4 mil mais benefícios. 
Do total de oportunidades, 
150 são para agente munici-
pal de trânsito. O cargo exi-
ge o nível médio completo 
e a Carteira Nacional de Ha-

bilitação (CNH), no mínimo, 
na categoria A e/ou B. 
Os salários são de 
R$3.063,33 mais adicional 
de periculosidade e auxí-
lio-alimentação de R$650 
(creditados em moeda so-
cial de Maricá). A carga ho-
rária será de 12h/36h. 
As demais quatro vagas 
do concurso Maricá RJ são 
para analista de trânsito. 
Nesse caso, os requisitos 
são o nível superior com-
pleto em Engenharia ou em 
Arquitetura e Urbanismo e 
a CNH na categoria B. 
Os salários são de 
R$4.049,94 mais auxílio-a-
limentação de R$650 (cre-

ditados em moeda social 
de Maricá). A jornada de 
trabalho será de 40 horas. 
Há reserva de vagas para 
pessoas com deficiência e 
negros. 
Resumo concurso Maricá 
RJ
•Órgão: Prefeitura de Ma-
ricá
•Vagas: 154
•Cargos: agente municipal 
de trânsito e analista de 
trânsito
•Requisitos: níveis médio e 
superior
•Salários: R$3.063,33 a 
R$4.049,94 mais benefícios
•Inscrições: 5 a 25 de se-
tembro

•Provas: 8 de outubro
•Banca: Coseac/UFF

Como se inscrever no 
concurso Maricá RJ

As inscrições ficarão aber-
tas de 5 a 25 de setembro, 
pelo site da Coordenação 
de Seleção Acadêmica da 
Universidade Federal Flu-
minense (Coseac/UFF), 
banca organizadora. 
O primeiro passo será aces-
sar o site e completar o for-
mulário de inscrição. Em 
seguida, será necessário 
pagar a taxa de R$70 para 
agente municipal de trân-
sito (nível médio) e R$110 
para analista de trânsito 

(nível superior). 
Somente membros de fa-
mílias de baixa renda inscri-
tos no programa Cadastro 
Único (CadÚnico) poderão 
solicitar a isenção da taxa 
de inscrição. 

Para isso será necessário 
completar o requerimento 
e enviar a documentação 
comprobatória, de 5 a 8 de 
setembro, pelo portal da 
Coseac/UFF.
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Vantagens que só o aluno GHF tem...

Nossos Cursos 

(21) 3164-3004 / (21) 3589-5288 WhatsApp (21) 96454-7288
instagram.com/cursoghf/ColegioeCursoGHF www.cursoghf.com

Rua Hercília nº 1299 - Vila Emil - Mesquita- RJ
(10 minutos da Estação de Mesquita)

Conquiste sua vaga no mercado de trabalho.
MUDE O RUMO DA SUA VIDA I.

Téc. Enfermagem
Secretaria Escolar

Segurança do Trabalho
Formação de Professores

Cuidador de Idosos

Nossos Cursos 

MATRÍCULAS
ABERTAS

Vantagens que só o aluno GHF tem...
Wifi  -  Clube de Benefícios  -  Estágios sem taxas 

Seguro de vida incluso  -  Laboratório equipado 
Aulas práticas extras  sem custos

Professores especializados - Equipe pedagógica humanizada

Sabe o que ainda falta no GHF ?  VOCÊ !
e muito mais...

CASAS E APARTAMENTOS EM TODA
BAIXADA E RIO DE JANEIRO!

(21) 97302-2264PARCELAS À PARTIR DE R$ 450,00

AGORA FICOU MAIS FÁCIL SAIR DO ALUGUEL 



Bienal do Livro Rio registra 
recordes de vendas já no 
primeiro fim de semana

Vestidas de vento

SERVIÇO
Espetáculo “Vestidas de Ven-
to”
Estreia: 7 de setembro às 19h
Datas: Dias 8 e 9 de setembro 
às 19h e dia 10 às 18h (sessão 
com audiodescrição)
Local: Teatro da CAIXA Nel-
son Rodrigues / Caixa Cultu-
ral
Endereço: Av. República do 
Paraguai, 230 – Centro, Rio 

de Janeiro – RJ
Informações: 21. 3509-9600
Entrada:R$20
Vendas antecipadas: https://
bilheteriacultural.com/index.
php
Classificação indicativa: Livre
Assessoria de Imprensa: Bi-
nômio Comunicação
Contato: marcelo@binomio-
comunicacao.com

SERVIÇO
Dias, horários e valores:
Sexta às 21:00 - R$ 28,00 (Valor 
Exclusivo RioNoTeatro) 
Duração: 60 minutos
Temporada:
De 25/08/2023 Até 29/09/2023
Contato:
(21) 967272494 | Somente 

WhatsApp
Classificação:
12 anos
Generos:
Comédia / Stand-up
Local: Teatro Vannucci - Sho-
pping da Gávea - Rua Marquês 
de São Vicente , 52 – Gávea

Diversas editoras já comemoraram recordes de vendas ainda no primeiro fim de semana do 
evento, com expectativas que prometem aquecer ainda mais o mercado literário

Por Larissa Ventura

O primeiro fim 
de sema-
na da Bie-
nal do Livro 
Rio, maior 
festival de 

cultura, literatura e entre-
tenimento do país – agora 
Patrimônio Cultural do Rio 
de Janeiro, foi de ruas mo-
vimentadas, animação nos 
painéis e sacolas cheias. 
Desde a última sexta-feira, 
famílias e visitantes de to-
das as idades se dedicaram a 
curtir o evento.
Diversas editoras já come-
moraram recordes de ven-
das, como a Rocco, Globo 
Livros, Intrínseca, Sextante 
e HarperCollins Brasil, com 
expectativas que prometem 

aquecer ainda mais o mer-
cado literário ao longo dos 
próximos dias. A Rocco, por 
exemplo, teve o maior fatu-
ramento em um único dia de 
Bienal no último sábado. A 
editora, que não esteve na 
Bienal Rio em 2021, já ba-
teu a edição de 2019 com 
85% de vendas a mais, em 
comparação aos mesmos 
três primeiros dias. A Roc-
co também comparou seus 
resultados com a Bienal do 
Livro de São Paulo 2022 e a 
edição carioca que celebra 
seus 40 anos representou 
70% a mais nas vendas, con-
siderando o primeiro sábado 
do evento.
Em relação à Bienal do Livro 
Rio 2021, a Intrínseca e a 
Sextante conquistaram au-
mento de 100% nas vendas, 

e a Record registrou 120% a 
mais. Já as editoras Globo Li-
vros e a HarperCollins Brasil 
divulgaram crescimento de 
50% em relação aos seus re-
sultados da última Bienal Rio 
e também sobre a edição da 
Bienal São Paulo em 2022.
“Estamos muito satisfeitos 
com o público nesses três 
primeiros dias de Bienal, as 
editoras tiveram ótimas ven-
das e os autores também 
estão bastante empolgados 
em ver o público retomando 
em peso ao Riocentro, para 
acompanhar novos formatos 
e experiências que estamos 
trazendo para esta edição 
especial. O grande número 
de pessoas só comprova a 
potência desse encontro”, 
comenta Tatiana Zaccaro, 
diretora da GL events Exhi-

bitions, uma das organiza-
doras do evento ao lado do 
Sindicato Nacional dos Edi-
tores de Livros (SNEL).
A Bienal do Livro Rio está 
completando 40 anos com 
uma edição comemorativa 
com experiências que vão 
além do livro, em palcos iné-
ditos e com bastante intera-
ção com o seu público, unido 
por uma paixão em comum: 
contar e ouvir histórias. Rea-
lizada pela GL events Exhibi-
tions em parceria com o Sin-
dicato Nacional dos Editores 
de Livros (SNEL), a Bienal 
reúne, este ano, mais de 300 
autores em 80 encontros 
com os leitores, com cerca 
de 300 editoras do país in-
teiro, totalizando mais de 
200 horas de programação 
para toda a família.

PRESENTES

Inédito no Brasil e na América Latina, “Disney 
Princesa, o espetáculo” chega ao Rio de Janeiro
Com elenco originalmente brasileiro, a superprodução da Aventurinha com a Disney tem pa-
trocínio master do Bradesco Seguros e será apresentada na Cidade das Artes, com show de 
luzes, efeitos especiais 4D, projeções e outras experiências lúdicas para crianças e adultos

Presente na América 
Latina pela primeira 
vez e inédito tam-
bém no Brasil, “Dis-

ney Princesa, o espetáculo” 
chega ao Rio de Janeiro, no 
dia 7 de setembro, como 
uma experiência inovadora, 
mágica e encantadora, com 
a apresentação de canções 
inesquecíveis de mais de 20 
produções clássicas como  
“A Pequena Sereia”, “Moa-
na”, “Aladdin” e “Mulan”, 
entre outros sucessos cine-

matográficos, em um show 
com projeções, luzes e efei-
tos especiais em 4D, produ-
zido pela Aventurinha junto 
com a Disney.
O espetáculo, apresentado 
pelo Ministério da Cultura e 
pelo Bradesco Seguros (pa-
trocinadora máster), com 
patrocínio da Riachuelo, 
será realizado de 7 a 17 de 
setembro, na Grande Sala 
da Cidade das Artes (Barra 
da Tijuca, RJ). Depois segue 
para Goiânia (dias 29 e 30 de 

setembro e 1º de outubro 
no Teatro Rio Vermelho). 
Atualmente, está em cartaz 
no Teatro Frei Caneca, em 
São Paulo, onde será exibido 
até o próximo dia 3/9.
Após o sucesso do “Pixar in 
Concert”, em 2022, a Aven-
turinha (vertente da Aven-
tura para projetos infantis) 
continua a trazer junto com 
a Disney experiências úni-
cas para o público brasileiro. 
“Disney Princesa, o espetá-
culo” apresentará ao vivo 

as canções icônicas das pro-
duções e, simultaneamen-
te, exibirá cenas dos filmes 
em um telão, levando o pú-
blico a se encantar com   a 
magia dos contos de fadas. 
Por meio de uma interpre-
tação única, com um elen-
co originalmente brasileiro, 
seis atrizes cantoras e dois 
atores cantores se inspiram 
nos atributos das Princesas 
e Príncipes para embalar e 
emocionar crianças e adul-
tos de diferentes gerações.

Preços: 
Plateia VIP – R$ 220,00
Plateia – 180,00
Frisa – 90,00
Frisa promocional – R$ 39,00 
(visão parcial)
Camarote 3ª andar – R$ 39,00 
(visão parcial)
Galeria 4ª andar – R$ 20,00 (vi-

são parcial)
Dias e horários das sessões na 
Cidade das Artes: 
7 de setembro – Quinta-feira 
– Sessão 1 – 15h | Sessão 2 – 
19h
8 de setembro – Sexta-feira – 
Sessão 3 – 15h | Sessão 4 – 19h
9 de setembro – Sábado – Ses-

são 5 – 15h | Sessão 6 – 19h
10 de setembro – Domingo 
– Sessão 7 – 11h  | Sessão 8 – 
15h  | Sessão 9 – 19h
15 de setembro – Sexta – Ses-
são 10 – 15h | Sessão 11 – 19h
16 de setembro – Sábado – 
Sessão 12 – 15h | Sessão 13 
– 19h

17 de setembro – Domingo – 
Sessão 14 – 11h |  Sessão 15 
– 15h | Sessão 16 – 19h
Sessões acessíveis:
Libras – 07/09 (5ªf) às 15h e 
16/09 (sábado) às 11h
AD – 08/09 (6ªf) às 15h e 17/09 
(domingo) às 11h

SERVIÇO

A partir de setem-
bro, o Grupo De-
voar, estreia nova 
temporada do seu 

poético espetáculo de acro-
bacias aéreas no Teatro da 
Caixa Nelson Rodrigues.
“Vestidas de vento” tem 
como eixo central o circo 
contemporâneo e retorna 
aos palcos com incentivo 
da Prefeitura da Cidade do 
Rio de Janeiro e da Secre-
taria Municipal de Cultura, 
por meio do Programa de 
Fomento à Cultura Carioca 
(Foca) e da Caixa Cultural.
A narrativa do espetáculo 
faz uso de tecidos, trapé-
zios, lira e corda lisa que 
dialogam com outros ele-
mentos na composição 
cênica. “Sabe aquela sen-
sação de vento no rosto…
vento na nuca…vento den-
tro…. não o enxergamos, 
mas o sentimos…. Em Ves-
tidas de Vento, o elemento 

que compõe nosso título 
guia a atmosfera do espe-
táculo, sobretudo porque 
se estabelece muito mais 
na dimensão do sensível, 
do que do inteligível, ob-
serva a diretora.
Sinopse
Logo quando nasceu de-
ram a ela um vestido para 
comer. O vestido precisa-
va ocupar não só o lugar 
da pele como também das 
suas entranhas. Era ne-
cessário substituir a carne 
pelo tecido. Mas ela queria 
poder trocar de pele. E o 
vestido estava pronto des-
de antes dela nascer. Seria 
sempre do mesmo tama-
nho, teria sempre a mesma 
cor. Nunca conseguiu se 
livrar completamente, po-
rém seguiu reivindicando 
o vento. Não desejava que 
nada sobre ela se eterni-
zasse. Viveria a única vida 
que poderia ter.

Dois atores em cena 
e o público. Desse 
encontro, nasce 
um novo espetá-

culo a cada noite. ‘Presen-
tes’ é uma peça de impro-
viso em sua forma longa. 
Sem jogos ou competição, 
ela apresenta a criação de 
um roteiro contínuo, es-
pontâneo e único a partir 
de respostas da plateia no 
início de cada apresenta-
ção. O espetáculo tem pro-
dução de Joana Motta.
Com os atores improvi-
sadores, Rafael Saraiva e 
Samuel Valladares, que 
constroem toda a narrativa 
e diversos personagens, o 
espetáculo também conta 
com a trilha improvisada de 
Noé Ribeiro diretamente 
do palco, e da cabine, a im-

provisação na luz de Peder 
Salles. Com este conjunto, 
treinado e dirigido por Tui-
la Jost e Theo Jost, ‘Presen-
tes’ convida o público para 
uma experiência divertida 
e inesperada, contando 
uma história diferente a 
cada apresentação.
“A peça parte completa-
mente do improviso. Pela 
troca com a plateia, cria-
mos uma história total-
mente espontânea e sem 
estrutura pré-definida, 
podendo ser um romance, 
um mistério, uma aventu-
ra, uma ficção científica, 
um pouco de cada; pode 
ser uma história que se 
passa em 24h, em uma se-
mana, em 10 anos ou mes-
mo ao longo dos séculos”, 
explica Samuel Valladares.
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Torcida assiste ao jogo 
em frente a são januário, 

em protesto pela 
liberação do estádio

Chances de Botafogo 
ser campeão brasileiro 

variam de 86% a 94,8%, 
indicam matemáticos

Os jogadores 
convocados 
por Fernan-
do Diniz co-
meçaram a 
se apresen-

tar à seleção brasileira, na 
madrugada de ontem (4), 
para iniciar a preparação 
com foco nas Eliminatórias 
da Copa do Mundo. Assim 
como o próprio treinador, 
apenas atletas que atuam 
no futebol nacional desem-
barcaram em Belém, local 
do duelo com a Bolívia. 
O pequeno grupo de quatro 

jogadores, que estiveram 
em campo pelo Campeonato 
Brasileiro ao longo do final de 
semana, fizeram um trabalho 
regenerativo no Mangueirão 
durante a tarde da segunda. 
"Estou feliz com mais essa 
oportunidade, um ciclo novo, 
um treinador novo que já tive 
a oportunidade de trabalhar. 
Dois jogos importantes e que 
a gente possa começar muito 
bem", disse Veiga.
Há mudanças em relação à 
lista inicial divulgada por Diniz 
no dia 18 de agosto. O bota-
foguense Perri foi convocado 

porque Bento, do Athletico-
-PR, se lesionou. A principal 
mudança foi o corte de Viní-
cius Júnior, que sofreu uma 
lesão na coxa há uma sema-
na, enquanto defendia o Real 
Madrid, e será substituído por 
Raphinha, do Barcelona.
O Brasil enfrenta a Bolívia 
na sexta-feira, um dia após 
o feriado de 7 de setembro, 
a partir das 21h45, no Man-
gueirão, no que será a es-
treia de Diniz no comando. 
Ele está atuando na seleção 
como interino, em paralelo 
ao seu trabalho no Flumi-

nense, e, segundo a CBF, 
dará lugar a Carlo Ancelot-
ti no meio de 2024. "É uma 
sensação de extrema alegria 
e prazer muito grande poder 
servir à seleção, uma honra 
sem igual, e a gente espe-
ra fazer o melhor possível", 
afirmou o treinador.
Depois de enfrentar a Bolí-
via, a Seleção Brasileira tem 
um compromisso diante do 
Peru, pela segunda rodada 
das Eliminatórias. A partida 
está marcada para a próxi-
ma terça (12), em Lima, casa 
do adversário.

Casares diz que 'São Paulo é clube mais popular 
do Brasil' e dá recado ao Flamengo sobre preço 

de ingressos: 'Vamos ter reciprocidade'

SELEÇÃO BRASILEIRA SE APRESENTA 
EM BELÉM E VAI INICIAR PREPARAÇÃO 

PARA ELIMINATÓRIAS DA COPA

Mesmo após a 
derrota por 
2 a 1 para o 
F lamengo, 

sábado, pelo Campeona-
to Brasileiro, o Botafogo 
mantém altas as possi-
bilidades de título. Líder 
com 51 pontos, 10 a mais 
que o segundo coloca-
do Palmeiras, o Glorioso 
tem entre 86% e 94,8% 
de chances de ser cam-
peão.
A conta mais otimista é 
do site Chance de Gol, no 
qual o Botafogo aparece 
com 94,8% (era 96,5% 
na semana passada). A 
maior queda nas proba-
bilidades foi no site In-
foBola, do matemático 
Tristão Garcia, no qual o 
clube saiu de 91% para 

86% nesta rodada.
Veja os números abaixo:
Chances de título – Chan-
ce de Gol:
Botafogo – 94,8%
Palmeiras – 3,8%
Grêmio – 0,2%
Flamengo – 0,6%
Fluminense – 0,6%

Chances de título – Info-
Bola:
Botafogo – 86%
Palmeiras – 8%
Grêmio – 2%
Flamengo – 2%
Fluminense – 1%
Chances de título – Bola 
de Cristal / UFMG:
Botafogo – 89,6%
Palmeiras – 4,4%
Grêmio – 4,3%
Flamengo – 1,9%
Fluminense – 2,3%

Inicialmente, se apresentaram apenas jogadores que atuam no futebol brasileiro

Seleção brasileira se apresenta em Belém e vai iniciar preparação para eliminatórias da Copa 

- Foto: Vitor Silva/CBF

O presidente do São 
Paulo, Julio Casa-
res, falou a respei-
to do preço dos in-

gressos que o clube paulista 
irá cobrar na decisão da Copa 
do Brasil contra o Flamengo. 
O jogo de volta, que será 
realizado no Morumbi, está 
marcado para o dia 24 de se-
tembro, às 16h (de Brasília).
Para o duelo de ida, que será 
disputado no Maracanã, no 
dia 17 de setembro, o Ru-
bro-Negro divulgou que o 
bilhete mais barato será de 
R$ 400. Por conta disso, Ca-
sares afirmou que precisará 
reajustar o valor dos ingres-
sos, mas garantiu que irá 
preservar os setores mais 
populares do estádio. 
"Hoje o São Paulo é o clube 
mais popular do Brasil. Nós 
tínhamos essa preocupação 
de incluir os torcedores e, 
quando chegamos na nos-
sa gestão, criamos o setor 

popular 1, que fica atrás do 
gol do portão de entrada (do 
Morumbi), e o setor popular 
2, que é coberto, com pre-
ços diferentes, mas acessí-
veis. Juntando os dois seto-
res, são 14 mil lugares, que 
é algo extraordinário para 
que essa população que não 
tinha inclusão, que vinha ao 
estádio muito pouco, possa 

vir mais, porque vir ao está-
dio não é fácil, é custoso. In-
gresso, transporte, lanche... 
O São Paulo observou isso", 
disse em entrevista à ESPN, 
em evento nesta segunda-
-feira (4), no Morumbi.
"E mesmo nas finais, quando 
temos que majorar preços, 
porque somos tabelados 
pelo que o Flamengo cobra 

lá, temos uma preocupação 
para que esses setores po-
pulares acompanhem a me-
tade do menor preço pra-
ticado. Assim garantimos a 
inclusão", afirmou.
Nos últimos dez jogos no 
Morumbi, o São Paulo ven-
ceu sete vezes, perdeu uma e 
empatou outras duas - apro-
veitamento de mais de 76%.

Por Luciano Borges

A festa da torcida do São Paulo antes de duelo contra o Corinthians pela Copa do Brasil no Morumbi

Foto: Nilton Fukuda / saopaulofc.net

Milhares de 
v a s c a í n o s 
se reuniram 
em frente a 

São Januário, no domin-
go (3) para assistir em 
um telão o jogo entre 
Bahia e Vasco da Gama, 
no último domingo. O 
jogo foi na Arena Fonte 
Nova, mas os torcedores 
do Vasco compareceram 
na frente de São Januário 
para assistir à partida. 
Como forma de protesto 
para liberar o estádio, o 
perfil oficial do time ca-
rioca usou as redes so-
ciais para compartilhar 
um vídeo dos torcedo-
res. Na legenda, escre-
veu: “Barreira do Vasco, 
casa do Legítimo Clube 
do Povo”.
Vale lembrar que o está-
dio segue impedido pela 
Justiça do Rio de Janeiro 
de receber torcedores e, 
o encontro, fez parte de 
um movimento de apoio 
à campanha para liberar 
São Januário. 
Neste domingo, antes 
mesmo do jogo, Gisele 
Cabrera, diretora jurídi-
ca da SAF vascaína, in-
formou que o clube está 
próximo de um acordo 
com o Ministério Público 
para que o estádio volte 
a receber o público.
” Estamos em conversas 

muito avançadas, só fi-
nalizando alguns termos 
desse acordo, para que SJ 
seja liberado o mais rápi-
do possível”, disse Gisele 
em entrevista à VascoTV.
Em entrevista coletiva 
após o duelo contra o Bah-
ia, o técnico Ramon Díaz 
ainda apelou para que as 
autoridades permitam 
que o Vasco jogue em São 
Januário, interditado há 
mais de dois meses.
“Nós queremos jogar em 
casa, queremos jogar no 
nosso campo. Todas as 
outras equipes jogam em 
seus campos, mas nós, 
não. Por quê? Também 
queremos jogar em casa, 
com nosso público. Hoje 
vocês viram todas as pes-
soas que vieram, muitas 
pessoas. Queremos jogar 
no nosso estádio”.
“Que acabem com essa 
suspensão. Todo mundo 
pode jogar em seu cam-
po, e nós, não. E temos 
torcida para encher três 
estádios, nos deixem jo-
gar na nossa casa, por 
favor!”, finalizou.
Próximos jogos do Vasco
Fluminense (C) – 16/09, 
16h – Brasileirão
Coritiba (C) – 19/09, 19h 
– Brasileirão
América-MG (F) – 23/09, 
18h30 – Brasileirão
Fonte: ESPN


